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 Industria.  El sector es sinónimo de empleo de calidad 
y contribución al desarrollo, pero reclama medidas 

para poder competir en condiciones de igualdad

Lo más fresco se  
elabora en Canarias
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. 
Empleo de calidad, un historial de 
contribución al desarrollo socioe-
conómico de Canarias, capacidad 
de competir en el exterior... todo 
eso y mucho más garantiza la in-
dustria en las islas, un sector que 
históricamente ha tenido que ba-
tallar con los condicionantes deri-
vados de la lejanía y la insularidad.  

Y esa batalla continúa. La Aso-
ciación Industrial de Canarias 
(ASINCA), en su condición de re-
presentante del sector en la región, 
lleva meses haciendo hincapié en 
que no basta con el reconocimien-
to de las islas como región ultra-

periférica en el Tratado de la Unión 
y con el Régimen Económico y Fis-
cal (REF) en el marco legislativo es-
tatal. Hay condicionantes que de-
ben corregirse y entre ellos sobre-
salen dos: la actualización de los 
costes tipo que subvencionan el 
transporte de mercancía entre las 
islas y la península y otros países 
de la Unión Europea, y, por otra 
parte, un modelo regulatorio en 
materia de transición ecológica que 
no sea una lastre respecto a las pro-
ducciones de otros mercados. 

Ambas cuestiones están en mar-
cha pero a velocidades muy dife-
rentes. Sobre todo hay una lenti-
tud que el sector industrial no al-

canza a entender en los costes tipo, 
donde se sigue a la espera de que 
el Gobierno central ‘mueva ficha’. 
Tanto el actual presidente de ASIN-
CA, Jorge Escuder, como su ante-
cesor y presidente en la provincia 
de Las Palmas, Virgilio Correa han 
subrayado la importancia de co-
rregir ese desfase en los costes. 

En febrero de este año, ASINCA 
se reunió con el consejero de Obras 
Públicas, Vivienda y Movilidad, Pa-
blo Rodriguez, y la directora Gene-
ral de Transportes, María Fernán-
dez, y ya se pusieron  entonces so-
bre la mesa esas y otras cuestio-
nes. 

En la reunión se analizó el im-

pacto de la directiva de los dere-
chos de emisión en el transporte 
de mercancías de los ‘inputs’ pro-
ductivos y la citada necesidad de 
actualizar los costes tipos de las 
compensaciones al transporte de 
mercancías. 

Se valoró también la necesidad 
de aprobar una ley de movilidad 
sostenible de Canarias para coordi-
nar las normas a aplicar para re-
gular las zonas de bajas emisiones. 

En esa línea, la directora gene-
ral de Transportes del Gobierno de 
Canarias, María Fernández, recla-
mó el pasado día 12 al Ministerio 
de Transportes, Movilidad y Agen-
da Urbana la actualización de los 

costes tipo con el objetivo de ase-
gurar que las empresas canarias 
estén equiparadas al resto del te-
rritorio sin hacer frente a sobre-
costes adicionales. 

María Fernández explicó que 
«tras la reunión mantenida con el 
Estado el pasado 22 de marzo, que-
dó pendiente considerar, en el cál-
culo de los costes tipo, únicamen-
te a las navieras y compañías aé-
reas que operan de manera efec-
tiva con los cargadores canarios, 
dado que actualmente se están con-
siderando líneas que no ofrecen 
capacidad de carga suficiente para 
las industrias y empresas del sec-
tor primario, dando como resulta-

 
Costes tipo. 
La actualización de los 
costes al transporte es 
clave para la 
competitividad 
industrial. Imagen de 
archivo de un 
portacontenedores en la 
terminal de Opcsa.   C7

El sector sigue a la espera de que el Estado atienda la actualización de los costes tipo

La industria garantiza calidad  
pero pide competir en igualdad
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do un cálculo de costes insuficien-
te». 

En este sentido, la directora ge-
neral recordó que el Ministerio se 
comprometió a emitir ese informe 
en un plazo máximo de dos meses. 
«Sin embargo, a fecha de hoy, di-
cho documento aún no ha sido re-
mitido». «Exigimos que se remita, 
con la mayor celeridad posible, el 
informe acordado el pasado mes 
de marzo, y se continúe con la apro-
bación del proyecto de orden de 
metodología de los costes tipo, ase-
gurando que estos reflejen la rea-
lidad mediante la utilización de da-
tos precisos, de modo que las com-
pensaciones sean adecuadas a los 
verdaderos costes asumidos en el 
transporte de mercancías en Ca-
narias», apuntó Fernández. 

La obligación de consignar en 
los Presupuestos Generales del Es-
tado un sistema de financiación 
que compense el 100% del coste 
efectivo del transporte marítimo y 
aéreo de mercancías interinsular, 
así como entre Canarias y la Penín-
sula, o entre el archipiélago y otros 
países de la Unión Europea, está 
prevista en la Ley de modificación 

del Régimen Económico y Fiscal 
de Canarias. Además, el Estatuto 
de Autonomía de Canarias, apro-
bado mediante la Ley Orgánica 
1/2018, establece la obligación de 
adaptar las políticas y actuaciones 
legislativas y reglamentarias a las 
circunstancias de lejanía, insula-
ridad y la condición ultraperiféri-
ca de las islas, incluyendo la finan-
ciación del transporte en el archi-
piélago. 

Transición ecológica 
Donde sí se están produciendo 
avances es en la modificación de 
la Ley de Cambio Climático y Tran-
sición Energética de Canarias con 
vistas a atender, como reclamaron 
en su día el sector industrial y otras 
patronales, que se atendieran las 
singularidades del archipiélago y 
se garantizase un marco normati-
vo que no supusiera una pérdida 
de competitividad respecto a pro-
ducciones de otros mercados. 
     El consejero de Transición Eco-
lógica y Energía del Gobierno de 
Canarias llevó el pasado día 10 al 
Consejo de Gobierno los preceptos 
clave del decreto ley. Se trata de un 

texto cuyo objetivo es, en última 
instancia, acelerar la transición 
energética de las islas, favorecer 
su descarbonización, y adoptar 
nuevas medidas claves para la 
adaptación al cambio climático, 
enfocadas hacia un futuro más sos-
tenible. 

Dicho decreto ley, que deriva de 
la modificación de la actual Ley 
6/2022 de Cambio Climático y 
Transición Energética de Canarias, 
aprobada la pasada legislatura, se-

gún explicó el consejero Zapata, 
surge en primera instancia como 
consecuencia de una obligatorie-
dad planteada por la Comisión Bi-
lateral Canarias-Estado que exigía 
la modificación de 11 de sus pun-
tos para cumplir con la legalidad 
y con la Ley estatal a este mismo 
respecto. 

Además, la actual situación de 
emergencia energética que pade-
ce Canarias, declarada el pasado 2 
de octubre, así como los objetivos 
de descarbonización del archipié-
lago y la necesidad de cumplir con 
las exigencias marcadas por la Ley 
Nacional Integradora de Energía y 
Clima (PNIEC), cuyo objetivo es al-
canzar de aquí a 2030 un 58% de 
penetración de renovables en el te-
rritorio español, (del que actual-
mente Canarias solo presenta un 
20%), han sido otras de las cues-
tiones más relevantes para moti-
var esta revisión y cambio. 

No obstante, con esta modifica-
ción, según explicó el consejero de 
Transición Ecológica y Energía, no 
solamente se pretende cumplir con 
la legalidad, sino también «hacer 
un texto más trasversal, operativo 

y con una importante simplifica-
ción burocrática de su contenido». 

Todo ello, con el objetivo de «dar 
garantías legales que agilicen la 
tramitación de proyectos de tran-
sición energética y adaptación al 
cambio climático, generando un 
escenario de confianza para pymes, 
inversores, empresas y adminis-
traciones». Pero además «impli-
cando a la ciudadanía y siendo 
conscientes de la importancia del 
respeto por nuestro medio ambien-
te, con acciones más detalladas y 
realistas». 

Entre las modificaciones prin-
cipales de dicha ley se plantea dar 
agilidad a la implantación de re-
novables, garantizando la protec-
ción ambiental del territorio, con 
la creación de las Zonas de Acele-
ración de las energías renovables, 
en coordinación con los cabildos 
insulares. Además, se agiliza el 
aprovechamiento de suelos ya en 
uso, conocidos como antropizados, 
para implantar energías limpias, 
y también la diversificación del mo-
delo económico, con la creación de 
un Plan Formativo Verde, para im-
pulsar el empleo en sectores clave 
para la transición hacia un mode-
lo productivo bajo en carbono. 

Asimismo, para acelerar la men-
cionada transición energética, ga-
rantizando el suministro eléctri-
co, y basado siempre en el respe-
to por el medio ambiente, destaca 
la apuesta por las energías reno-
vables a pequeña escala y el im-
pulso de la participación local con 
accionariado en nuevos parques 
solares y fotovoltaicos en los pro-
yectos de más de 2 MW de poten-
cia (hasta un 20%). 

Por otro lado, y en lo que respec-
ta a la lucha contra el cambio cli-
mático, se crearán los Proyectos 
de Acción Climática. Una fórmula 
para actuar con agilidad sobre pro-
yectos que mitiguen problemáti-
cas como olas de calor, subida del 
nivel del mar o aumento de las tem-
peraturas. Para llevarlos a cabo, se 
realizará una simplificación de los 
trámites burocráticos y se darán 
facilidades administrativas para 
agilizarlos, como apuesta innego-
ciable y vital para lograr una adap-
tación real al cambio climático. 

Vinculado también a esta adap-
tación y mitigación, y favorecien-
do la gobernanza y comunicación 
entre organismos públicos, se crea 
la Comisión Canaria de Acción Cli-
mática y Energía, en coordinación 
y colaboración con las diferentes 
consejerías del Gobierno y la Ofi-
cina Canaria de Acción Climática, 
dentro de la propia Consejería de 
Transición, como órgano propul-
sor de dichas actuaciones. 

Asimismo, se propone la crea-
ción de la Empresa Pública Cana-
ria de la Energía, como medio pro-
pio del Gobierno para la produc-
ción y comercialización de electri-
cidad por medio de instalaciones 
de energía renovable propia, para 
entes íntegramente públicos de Ca-
narias. Un ente necesario para lo-
grar los objetivos de la norma, lle-
var a cabo los mencionados pro-
yectos de mitigación y adaptación 
y solventar situaciones de pobre-
za energética.

TRANSPORTES 

La industra lleva meses 
esperando que se cumpla 
lo recogido en el REF sobre 
la actualización de la 
ayuda al transporte 

TRANSICIÓN 

La normativa vigente 
amenaza la competitividad 
industrial canaria

LAS CLAVES

  
Asociación Industrial de Cana-
rias. 
Arriba, Jorge Escuder, actual 
presidente regional, y debajo su 
antecesor en el cargo y presidente 
provincial de Las Palmas Virgilio 
Correa.  C7
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. El 
sector industrial «ha mostrado 
una alta capacidad de resilien-
cia y lograba crecer por encima 
de la media nacional y crear em-
pleo durante 2023». Es una de 
las afirmaciones incluidas en el 
Informe Anual 2023 de la Con-
federación Canaria de Empre-
sarios (CCE), presentado esta 
semana. 

En el citado documento, con-

siderado el trabajo de análisis 
económico más completo del 
archipiélago, se subraya que la 
industria «es uno de los secto-
res que más había sufrido el au-
mento de los precios de las ma-
terias primas, sobre todo de los 
costes energéticos, pese a la mo-
deración que comenzó a apre-
ciarse el pasado año». 

El desarrollo de la actividad 
industrial en Canarias, prosi-
gue la CCE en su diagnóstico, 
«convive con múltiples condi-

cionantes que dificultan su ca-
pacidad competitiva, como los 
mayores costes de aprovisio-
namiento, la necesidad de una 
mayor cantidad de mano de 

obra por unidad producida que 
en una industria continental -
lo que eleva el peso de la com-
ponente salarial sobre la cifra 
de negocios-, o las dificultades 
para alcanzar el pleno rendi-
miento en los bienes de equi-
po empleados dentro de los pro-
cesos de transformación». 

En consecuencia, el sector in-
dustrial ha perdido peso en la 
estructura productiva de Cana-
rias. En 2019, la industria re-
presentaba el 8,5% del VAB re-

gional, en 2023, la industria ge-
nera el 7,2% del VAB del archi-
piélago, casi diez puntos menos 
que su participación a nivel na-
cional, que es del 16,7%. 

Ante la pregunta de qué se 
puede hacer para corregir esa 
dinámica, la patronal de Las Pal-
mas apunta soluciones que es-
tán en sintonía con lo que re-
clama ASINCA, empezando por 
apoyar la innovación y diferen-
ciación del sector industrial. 

  Asimismo, subra que «resul-
ta fundamental optimizar el 
aprovechamiento de los PER-
TES específicos en materias 
como la digitalización del agua, 
la microelectrónica y los semi-
conductores o la economía cir-
cular, donde Canarias cuenta 
con gran potencial». 

 También aboga por «seguir 
impulsando la transición ener-
gética en Canarias, facilitando 
y acelerando en la implantación 
de energías renovables, y en es-
pecial, el autoconsumo indus-
trial». 

 Otra de la línes de actuación 
pasa por «agilizar los procesos, 
reducir trabas y optimizar la 
gestión de los Next Generation, 
e impulsar la adaptación de la 
normativa y de las líneas de ayu-
da estatales a la realidad cana-
ria para favorecer los proyectos 
de inversión y la reducción de 
los costes energéticos y la im-
plantación de energías renova-
bles». 

Incluir a las actividades in-
dustriales en la norma para po-
der bonificar los impuestos de 
hidrocarburos es otra de las rei-
vindicaciones que plantea la 
Confederación Canaria de Em-
presarios, que también hace re-
ferencia a la importancia de do-
tar de los recursos económicos 
y técnicos necesarios a la Estra-
tegia de Desarrollo Industrial 
(EDIC). 

Por último, se apunta la ne-
cesidad de «apoyar el desarro-
llo sostenible de la industria ca-
naria, así como impulsar el em-
pleo y la formación en el sector 
industrial, con el objetivo de 
adecuar la oferta formativa a los 
nuevos perfiles que demanda 
tanto el mercado laboral y como 
las estrategias de crecimiento, 
especialización y diversifica-
ción de la activad económica».

«El sector ha mostrado una alta capacidad 
de resiliencia y ha logrado crear empleo»

En su último informe 
anual, la Confederación de 
Empresarios apunta 
soluciones en plena 
sintonía con ASINCA

El desarrollo de la actividad industrial en Canarias «convive con múltiples 
condicionantes que dificultan su capacidad competitiva»
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. 
Cuando los consumidores y el 
resto de sectores económicos se 
encuentren ante la alternativa 
de una elección de compra, de-
ben valorar que, con su decisión 
de elegir productos elaborados 
en Canarias, están contribuyen-
do, a reducir la dependencia del 
exterior. 

Las industrias canarias han 
demostrado en estos últimos y 
difíciles años su capacidad para 
resistir a la crisis, para encon-
trar oportunidades y para aten-
der las necesidades de la pobla-
ción. Desde el sector industrial 
canario se recuerda que, por 
suerte o por desgracia, nos en-
contramos muy lejos del conti-
nente y las mercancías tardan 
tiempo en llegar y las empresas 

necesitan planificar su logística 
de aprovisionamiento. Si esos 
productos se elaboran en Cana-
rias, la posibilidad de desabas-
tecimiento es mucho menor. 

Al mismo tiempo, hay que re-
cordar a los consumidores que 
al elegir productos elaborados 
en Canarias también están pro-
moviendo el empleo de la gente 
que trabaja aquí, un empleo que, 
por otra parte, es cualificado, de 
trabajadores con una sólida for-
mación que desarrollan su ca-
rrera laboral en las industrias de 
las islas, sin tener que salir fue-
ra. Son personas de un altísimo 
nivel profesional que se han for-

mado aquí y que trabajan en las 
islas y eso, indudablemente, ele-
va el nivel de renta en una tierra 
como la nuestra. 

Consumir productos elabora-
dos en Canarias es la mejor for-
ma de contribuir a que Canarias 
tenga un mejor presente y a ga-
rantizar el futuro. Por eso, el lema 
de la campaña ‘La felicidad vie-
ne de fábrica’ es mucho más que 
un eslogan publicitario, es insis-
tir en que tenemos la felicidad en 
casa y debemos apostar por ella. 

Las industrias de Elaborado 
en Canarias están invirtiendo en 
maquinaria más eficiente que 
consumo menos energía; está 

haciendo uso de energías renova-
bles; tienen planes concretos 
para consumir menos agua y 
aprovechar sus vertidos; se han 
tomado muy en serio la gestión 
de residuos, reduciendo, reutili-
zando y reciclando… 

Si a esto le unimos que, al ser 
productos locales, de km.0, la 
huella medioambiental es mu-
cho menor, apostar por los pro-
ductos Elaborados en Canarias 
significa que se está apostando 
por el crecimiento de la econo-
mía de las islas al mismo tiem-
po que se está apostando por el 
respeto de nuestro medioam-
biente.

La importancia de apostar  
por lo elaborado en Canarias

Imagen de archivo de instalaciones de Vidrieras Canarias, empresa de referencia en el sector industrial canario con sede en Gran Canaria.  C7
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Ha llovido mucho desde que en 
1978 se constituyó la Asociación 
Industrial de Canarias (ASINCA), 
pero esa lluvia ha ido en la mis-
ma dirección del puñado de em-
presarios que pusieron en pie 
esa organización patronal: vo-
luntad de hacer Canarias, apar-
tando para ello el pleito insular, 
diálogo abierto y constructivo 
con las administraciones públi-
cas y sus gestores y firmeza en 
la defensa de los intereses del 
sector representado. Desde en-
tonces, y va camino de las cinco 
décadas, nadie duda de que Asin-

ca es la voz representativa del 
sector industrial canario, tiene 
un marcado carácter técnico y 
su ámbito territorial se circuns-
cribe al archipiélago canario, dis-
poniendo de sedes en cada una 
de las capitales de las provincias 
canarias. 

Como explica la propia ASIN-
CA, en ella hay cabida para toda 
empresa o entidad que «realice 
una actividad industrial o ma-
nufacturera en el territorio ca-
nario. Se consideran industrias 
las actividades dirigidas a la ob-
tención, reparación, manteni-
miento, transformación o reuti-

lización de productos industria-
les, el envasado y embalaje, así 
como el aprovechamiento, recu-
peración y eliminación de resi-
duos o subproductos, cualquie-
ra que sea la naturaleza de los 

recursos y procesos técnicos uti-
lizados. Asimismo, estarán in-
cluidos en el ámbito industrial 
los servicios de ingeniería, dise-
ño, consultoría tecnológica y 
asistencia técnica directamen-
te relacionados con las activida-
des industriales». 

Asinca está constituida por una 
Asamblea General y una Junta 
Directiva Regional formada por 
miembros de las dos Juntas Di-
rectivas Provinciales, y alternán-
dose anualmente la Presidencia 
Regional entre las dos provin-
cias. Es una de las singularida-
des que ha sido clave para cre-

cer como organización y evitar 
las crisis vividas en otras estruc-
turas empresariales. A su vez, 
establece Comisiones Técnicas 
específicas para tratar y desa-
rrollar aquellos temas que por 
su importancia requieran de una 
atención, estudio y seguimiento 
especial. 

Por otro lado, participa en la 
representación industrial en di-
ferentes Comisiones Técnicas 
establecidas por las distintas 
consejerías del Gobierno de Ca-
narias para tratar determinados 
temas puntuales que afectan al 
sector. 

Un modelo 
empresarial  

a imitar

Asinca ha sabido crecer 
aparcando el pleito insular 
y provincial. La rotación 
en la Presidencia Regional 
ha sido determinante  
para ello

1

1. Imagen de archivo de la 
Asamblea General. 
2. Foto de grupo en el 
homenaje que ASINCA 
brindó a Adán Martín (qepd). 
3. Reunión de la ejecutiva 
provincial bajo el mandato 
de Antonio Rivero. 
4. ASINCA se reunió este 
año con el consejero Pablo 
Rodríguez. 
5. Visita de Manuel 
Domínguez a Tirma. 
 FOTOS: C7
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4

5

Vocación regional. Nacida el mismo año 
que veía la luz la Constitución Española, 
la Asociación Industrial de Canarias ha 
sido clave para dar cohesión al sector y 

contribuir al desarrollo del archipiélago
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calidad que las construidas con 
materiales ordinarios. La rege-
neración de las áreas industria-
les es otro de los objetivos que 
incluimos en nuestra agenda y 
para ello también hay varias lí-
neas de ayuda para constituirse 
en parques tecnológicos mo-
dernos, superando el concepto 
de los polígonos industriales. 

Pero no puedo ignorar que la 
industria se enfrenta a impor-
tantes desafíos. Debemos apro-
vechar las ventajas que nos 
ofrece nuestro Régimen Econó-
mico Fiscal (REF) para atraer 
inversión en sectores de valor 

añadido y cuyo desarrollo y 
apuntalamiento sea similar al 
de la industria audiovisual, que 
tan buenos resultados está te-
niendo en las islas. Hablo de 
sectores tecnológicos, de la in-
dustria aeroespacial y naval, de 
los videojuegos y del gaming, 
donde Canarias puede ser líder 
en la formación de talento. No 
me cansaré de repetir que exis-
te un divorcio absoluto entre la 
oferta y la demanda laboral que 
debemos solucionar desde la 
administración con programas 
de Formación Profesional Dual. 

Está claro que el tejido in-
dustrial canario tiene que cre-
cer, y para ello necesita mejorar 
la formación. Pondremos en 
marcha una Cátedra de Indus-
tria en colaboración con las dos 
universidades públicas cana-
rias y centros profesionales de 
formación para ayudar a que la 
oferta y la demanda caminen 
de la mano y poder exportar y 
atraer talento. Y no debemos ol-
vidar el papel de nuestros arte-
sanos en la defensa de nuestras 
tradiciones. Una industria que 
innova, pero que al mismo 
tiempo mantiene su identidad 
y compromiso con la economía 
local. El Gobierno de Canarias, 
por ejemplo, ha lanzado recien-
temente una línea de ayuda de 
417.000 euros para impulsar la 
profesionalización del artesa-
no. 

Tenemos entre manos un 
trabajo duro, pero sé que, con 
la colaboración de todos los 
agentes, públicos y privados, la 
industria canaria conseguirá 
aumentar su peso en el PIB re-
gional y avanzar hacia la tan 
ansiada diversificación econó-
mica.

S i de algo estoy convenci-
do es del papel protago-
nista que debe jugar la 

industria canaria para impul-
sar el desarrollo económico de 
las islas. 

En un momento en el que se 
habla de un cambio de modelo 
económico, estamos siendo tes-
tigos de cómo la industria está 
logrando posicionarse para li-
derar la diversificación econó-
mica de nuestro archipiélago. 

Así, en los últimos años, el 
sector ha tenido que enfrentar-
se a una coyuntura adversa, 
pero aun así la industria cana-
ria no solo ha resistido, sino 
que ha invertido en mejorar su 
cadena valor. Retos como la 
transformación digital, la sos-
tenibilidad económica y am-
biental y la formación están 
siendo superados, no sin es-
fuerzo, con éxito por el tejido 
industrial canario. De hecho, el 
archipiélago registró en el pri-
mer trimestre del año un incre-
mento de la producción indus-
trial del 2,3%, colocándonos 
por encima de la media nacio-
nal. 

Para continuar con esta ten-
dencia de crecimiento, desde el 
Gobierno de Canarias hemos 
puesto en marcha una agenda 
industrial con objetivos claros y 
precisos y cuya inversión supe-
ra los 14 millones de euros 
para este año. Estos objetivos 
están dirigidos a fortalecer la 
competitividad del sector in-
dustrial a través de la innova-
ción y la modernización digital. 
Más de diez millones de euros 
en líneas de ayuda para la 
transformación de las pymes 
industriales, con una novedad 
este año: Si queremos un sector 

industrial moderno y competi-
tivo tenemos que incluir con-
ceptos como la economía circu-
lar y la eco innovación. Ade-
más, tenemos que velar por un 
desarrollo equilibrado entre las 
distintas islas, prestando espe-
cial atención a los pequeños 
municipios de menos de 
20.000 habitantes y a las islas 
no capitalinas. Por eso hemos 
puesto en marcha medidas es-
pecíficas con el fin de crear 
centros de trabajos industriales 
e impulsar un tejido empresa-
rial especializado y competitivo 
en estas áreas. 

El desarrollo de la industria 
en las islas pasa necesariamen-
te por la descarbonización. In-
cluir la industria en la cons-
trucción ahorra tiempo en la 
ejecución de las viviendas y 
permite que éstas sean más 
sostenibles y tengan la misma 

La industria canaria, 
ejemplo de 

transformación y 
sostenibilidad 

En los últimos años, el sector ha tenido que enfrentarse a una 
coyuntura adversa, pero aun así la industria canaria no solo ha 

resistido, sino que ha invertido en mejorar su cadena valor

La regeneración de las 
áreas industriales es 
otro de los objetivos 

que incluimos en 
nuestra agenda

MANUEL DOMÍNGUEZ 
Vicepresidente y consejero de Economía, Industria, Comercio y Autónomos del Gobierno de Canarias

OPINIÓN

Vista aérea del Puerto de La 
Luz y Las Palmas, con la capital 
grancanaria al fondo.  C7
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MADRID. Las Palmas de Gran Ca-
naria será la sede del encuentro 
anual Cotec Europa que se cele-
brará el próximo mes de septiem-
bre y que contará con la partici-
pación de Felipe VI, del presiden-
te de Portugal, Marcelo Rebelo de 
Sousa, y del de Italia, Sergio Mat-
tarella. 

El rey desveló la ciudad que 
acogerá el foro en su discurso 
pronunciado en la gala de Cotec 
que tuvo lugar en Madrid, donde 
se presentó el informe que ela-
bora cada año esta fundación con 
el objetivo de promover la inno-
vación y la tecnología como mo-
tor de desarrollo económico y em-
presarial. 

El encuentro Cotec Europa, que 
en Las Palmas de Gran Canaria 
cumplirá su 17 edición, se cele-
bra anualmente de forma rotato-
ria en alguna ciudad de España, 
Italia y Portugal centrado en un 
tema diferente, aunque vincula-
do con la innovación. 

El ámbito sobre el que versa-
rá la reunión de septiembre será 
la soberanía tecnológica, según 
apuntó Felipe VI, presidente de 
honor de la fundación Cotec, cuya 
máxima responsable es la exmi-
nistra Cristina Garmendia. 

«Hace algunos años, la cum-
bre hubiera abordado esta cues-
tión desde una perspectiva ex-
clusivamente empresarial, pero 
la reflexión de Cotec es ahora mu-
cho más amplia, porque, efecti-
vamente, la cuestión sobre la pro-
piedad y la gobernanza de las tec-
nologías tiene importancia más 
allá de la puramente económi-
ca», reflexionó el rey. 

El pasado foro Cotec Europa 
tuvo lugar en la localidad italia-
na de Palermo en junio de 2023 
bajo el lema Innovación en finan-
zas sostenibles. 

Por su lado, Málaga fue la sede 
en 2021, en la última vez que se 
organizó en España. 

Cotec Europa fue una iniciati-
va del rey Juan Carlos que se inau-
guró en 2005, un vez que la fun-
dación se extendió a Italia y Por-
tugal con el objetivo de promo-
ver la innovación y la tecnología.

Gran Canaria acogerá el foro 
Cotec Europa con el rey y los 

presidentes de Italia y Portugal
  El ámbito sobre el que versará la reunión de septiembre será la 

soberanía tecnológica, según apuntó Felipe VI, presidente de honor 

   El rey Felipe VI durante el 
discurso de la gala de Cotec en 
la que se presentó el Anuario 
2024 de esta fundación dedica-
da a la innovación.  EFE

Sábado 29.06.24  
CANARIAS7

ELABORADO EN CANARIAS38



39Sábado 29.06.24 
CANARIAS7 PUBLICIDAD



CANARIAS7
 

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. El 
consejero de Agricultura, Gana-
dería, Pesca y Soberanía Alimen-
taria del Gobierno de Canarias, 
Narvay Quintero, informó, a prin-
cipio de mes, del adelanto de los 
pagos de las ayudas del Programa 
Comunitario de Apoyo a las Pro-
ducciones Agrarias de Canarias 
(POSEI) a la producción láctea de 
vacuno, de caprino y de ovino de 
origen local, cuyo abono pasa de 
ser anual a semestral, y del incre-
mento de las cifras estimadas de 
producción de leche de estas es-
pecies ganaderas, evitando así que 
los ganaderos se enfrenten a san-
ciones de la Unión Europea por 
superar estas cuantías. 

Acompañado por el director 
general de Ganadería, Andrés 
Díaz Matoso, el titular del Depar-
tamento explicó que estas mejo-
ras introducidas por el Ejecutivo 
regional constituyen una deman-
da histórica del sector ganadero 
de las islas y «una muestra del 
compromiso de este equipo de 
gobierno con estos profesiona-
les, que hemos manifestado a tra-
vés de medidas como la ayuda di-
recta de 12,3 millones de euros 
para compensar los sobrecostes 
por el encarecimiento de los insu-
mos derivados de la guerra de 
Rusia y Ucrania, concedida a fi-
nales de 2023, y múltiples refor-
mas del Régimen Específico de 
Abastecimiento (REA) desde el 
inicio de legislatura que han per-
mitido abaratar la alimentación 
animal». 

La primera de las dos actua-
ciones anunciadas supone el pago 
a partir de la campaña 2024 de 
las mencionadas ayudas, cuyo fin 
es fomentar la producción y el 

consumo de leche de origen lo-
cal, en dos semestres, lo que le 
posibilita que los ganaderos dis-
pongan del primero de los abo-
nos de estas líneas en la campa-
ña en curso, con lo que reciben 
antes estas compensaciones y se 
les facilita la gestión económica de 
sus explotaciones. 

Quintero comentó que esta mo-
dalidad de pago se utiliza tam-
bién en las ayudas al suministro 
de animales reproductores de ra-
zas puras o razas comerciales ori-
ginarios de Canarias y a la impor-
tación de terneros destinados al 
engorde, entre otras medidas del 
POSEI a la producción animal y 
vegetal, sin embargo, «salvo que 
la Comisión Europea apueste por 
una mayor simplificación admi-
nistrativa, tal y como demanda 
el sector primario europeo y el 

Gobierno de Canarias, no es po-
sible extenderlo por el momen-
to a otras líneas de apoyo por las 
diferentes comprobaciones ad-
ministrativas y controles sobre 
el terreno, que tienen que hacer-
se antes del pago y a las que es-
tamos obligados por la UE». 

La segunda de las medidas im-
plementadas por el Ejecutivo ca-
nario se traduce en la revisión al 
alza de los índices productivos 
estimados de leche de estas es-

pecies ganaderas ya que, según 
aseguró Quintero, «se encuen-
tran claramente por debajo de la 
realidad de las explotaciones pro-
ductoras de leche de nuestras is-
las, debido al trabajo realizado 
por los productores con el apoyo 
institucional para la mejora en la 
alimentación, manejo y genética 
de los animales que repercute en 
una mayor y mejor producción, 
además de ser una propuesta del 
sector ganadero desde hace 
años». 

En este sentido, el director ge-
neral de Ganadería indicó que 
puede darse el caso de que se san-
cione a un solicitante de la ayu-
da por declarar una producción 
que no es real y se le aplique una 
reducción por esa diferencia, «lo 
que unido a lo apuntado por el 
consejero, nos ha llevado a plan-

tear un aumento de estas cifras 
de producción estimada». 

«Debido a la mejora de calidad 
de los piensos para el ganado, in-
centivada mediante distintas par-
tidas del REA; una mejor forma-
ción del personal encargado de 
los animales y una mayor profe-
sionalización del sector a través 
de las enseñanzas y cursos im-
partidos por las Escuelas de Ca-
pacitación Agraria y otras activi-
dades formativas desarrolladas 
en colaboración con otras admi-
nistraciones públicas y entida-
des; y la mejora genética, gracias 
al apoyo a las Asociaciones de 
criadores que están autorizadas 
para la llevanza de los Libros Ge-
nealógicos de las razas autócto-
nas Canarias, entre otras accio-
nes, cada vez se están obtenien-
do mejores animales producto-
res y, en consecuencia, mejores 
índices productivos, de forma que 
algunas explotaciones ya están 
implementando, en el caso del 
vacuno, un tercer ordeño diario», 
agregó Díaz Matoso. 

Con la mencionada modifica-
ción, las cantidades de la leche 
de vacuno estimadas utilizadas 
para comprobar la capacidad pro-
ductiva de las explotaciones pa-
san de 10.065 litros anuales o 
27,5 litros al día a 12.410 li-
tros/año o 34 litros/día (un incre-
mento anual de 23,3% y diario 
de 23,6%), en la producción lác-
tea de cabra de 700 litros anua-
les o 1,92 litros al día a 839,5 litros 
anuales o 2,3 litros al día (con un 
aumento de 19,9% y 19,7%) y en 
la de oveja de 300 litros/año o 
0,83 litros/día a 332,15 litros 
anuales o 0,91 litros al día (con 
subidas de 10,7% y 9,6%, respec-
tivamente). 

Para el cálculo de estas cantida-
des se han utilizado, en el caso 
del caprino y ovino, los datos de 
Control Lechero, obtenidos du-
rante los años de aplicación de 
las campañas, y para el vacuno 
los datos de las cartas genealógi-
cas que acompañan a los anima-
les importados.

El consejero Narvay 
Quintero anunció el adelanto 
de los pagos de estos fondos, 
cuyo abono pasa de ser 
anual a semestral

El Gobierno de Canarias mejora las ayudas del 
POSEI para los productores de leche de las islas

Narvay Quintero -a la derecha en la imagen- durante el acto.  C7
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. La 
consejería de Transición Ecológica 
y Energía, liderada por Mariano H. 
Zapata, mantuvo un encuentro con 
la Confederación Canaria de Em-
presarios (CEE) en Gran Canaria 
con el objetivo de explicar los pre-
ceptos clave de la modificación del 
decreto ley de Cambio Climático y 
Transición Energética de Canarias, 
y las oportunidades que genera en  
el archipiélago para su crecimien-
to económico.  

En el marco de esta reunión 
con empresarios y representan-
tes del sector privado, el conse-
jero Mariano H. Zapata subrayó 
la importancia de esta colabora-
ción público-privada, aseguran-
do que debe ser un pilar funda-
mental que garantice el éxito en 
su implementación. «A través de 
esta sinergia, buscamos facilitar 
nuestra transición hacia un mo-
delo energético sostenible y re-
siliente, impulsando la descar-
bonización y favoreciendo nues-
tra lucha y adaptación al cambio 
climático».  

Asimismo, Zapata enfatizó en 

la importancia de convertir esta 
lucha en «una oportunidad para 
el crecimiento de Canarias». Des-
tacando la creación de herra-
mientas como el Plan Formativo 
Verde, el cuál «asegurará que 
nuestras empresas cuenten con 
el talento necesario para liderar 
esta transición», a la vez que «per-
mitirá responder a una necesi-
dad de formación frente a la im-
posibilidad actual de contratar a 
personal cualificado en sectores 
clave de transición hacia un mo-
delo bajo en carbono».  

En esta misma línea, Zapata  
quiso destacar que este texto fa-
cilita a las empresas instalar me-
jor y más rápido sus proyectos de 
energía renovable. «La simplifi-
cación administrativa y la elimi-
nación de burocracia es crucial 
para que los proyectos de transi-
ción energética puedan desarro-
llarse con la celeridad que de-
manda la crisis climática, porque 
Canarias no puede permitirse 
perder ni un solo minuto más», 
aseguró el consejero.  

Unas modificaciones que, se-
gún apuntó, «brindarán seguri-
dad jurídica a las inversiones pri-

vadas, no solo fomentando un en-
torno más atractivo para la propia 
inversión, sino que también «in-
centivará la cooperación entre el 
sector público y el privado».  

Otro punto crucial de la Ley 
que quiso destacar durante este 
encuentro es la inclusión de un 
20% de participación local en 
proyectos de energías renovables 
en suelo, a partir de 2MW. «La 
participación local es una herra-
mienta poderosa para garantizar 
que los beneficios de la transi-

ción energética se distribuyan 
equitativamente. Este enfoque 
no solo fortalecerá nuestras co-
munidades, sino que también im-
pulsará la economía local y ge-
nerará nuevos empleos», apun-
tó Zapata.  

Por su parte, el presidente de 
la Confederación Canaria de Em-
presarios, Pedro Ortega, asegu-
ró que la colaboración público-
privada, apoyada en estos pila-
res estratégicos, promete ser la 
base sobre la cual se construirá 

un futuro energético más limpio 
y eficiente. «Los empresarios es-
tamos comprometidos a trabajar 
junto con las autoridades para 
asegurar que la Ley de Cambio 
Climático y Transición Energéti-
ca se traduzca en resultados con-
cretos y beneficios tangibles para 
toda la sociedad», apuntó Pedro 
Ortega.  «Para la CCE, la descarbo-
nización de la economía y la in-
troducción de las energías reno-
vables son fundamentales para 
contar con una energía limpia 
que nos haga ser más competiti-
vos y más respetuosos con el me-
dio ambiente», subrayó. 

En el encuentro estuvieron 
también presentes la viceconse-
jera de Transición Ecológica, Lu-
cha contra el Cambio Climático, 
y Energía del Gobierno de Cana-
rias, Julieta Schallenberg, el di-
rector general de Transición Eco-
lógica y Lucha contra el Cambio 
Climático, Ángel Montañés y el 
vicepresidente ejecutivo de la 
Confederación Canaria de Em-
presarios, José Cristóbal García, 
además  contar con la asistencia 
de un amplio número de repre-
sentantes empresariales. 

El consejero Zapata destaca la colaboración público-privada 
en la implementación de la nueva Ley de Cambio Climático

Imagen del encuentro de la CEE con Mariano H. Zapata -centro-.  C7
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. Ga-
roé es una destacada fábrica de 
muebles a medida ubicada en 
Gran Canaria que se ha conso-
lidado en el mercado no solo por 
la calidad de sus productos, sino 
también por su firme compro-
miso con la sostenibilidad. Dis-
tribuye a todo el archipiélago 
canario, contando entre sus 
clientes con las principales ca-
denas hoteleras, empresas del 
sector hostelero, tiendas de co-
cina y particulares que buscan 
realizar la cocina de sus sueños 
con un enfoque sostenible. 

En Garoé, todo comienza en 
un ordenador. El departamen-
to de producción recibe los pe-
didos y utiliza un avanzado soft-
ware para planificar cada deta-
lle, desde los herrajes hasta los 
cajones y bisagras. Este enfo-
que digital es el comienzo de un 
flujo digital que no solo mejora 
la eficiencia, sino que también 
permite una mayor precisión 
en el uso de materiales, mini-
mizando el desperdicio y opti-
mizando cada tablero de made-
ra. 

Ejemplo de eficiencia y 
sostenibilidad 

El proceso de fabricación en 
Garoé es un ejemplo de eficien-
cia y sostenibilidad. Partiendo 
de simples tableros de madera, 
la empresa utiliza dos líneas de 
producción. Una de ellas es al-
tamente automatizada, con ca-
pacidad para producir grandes 
volúmenes de piezas diarias. La 
otra línea, equipada con tecno-
logía CNC y un robot de carga y 
descarga, alivia la carga de tra-
bajo de los operarios, mejoran-
do la comodidad y efectividad 
del proceso. Este sistema no solo 
incrementa la productividad, 
sino que también garantiza un 
uso óptimo de la materia pri-
ma, reduciendo el impacto me-
dioambiental. 

El compromiso de Garoé con 
la sostenibilidad se refleja en la 
selección de materiales. Gran 
parte del tablero utilizado tie-
ne una huella de carbono nega-
tiva, lo que significa que está 
compuesto al 100% de materia 
reciclada o que se emplean ma-
deras sostenibles provenientes 
de bosques gestionados de ma-
nera responsable, contribuyen-
do a la protección del medio am-
biente. La certificación PEFC 
garantiza que los productos de 
madera utilizados provienen de 
fuentes sostenibles, aseguran-
do que los muebles fabricados 
por Garoé respetan tanto el eco-

sistema como las comunidades 
humanas y la biodiversidad que 
dependen de él. 

La empresa se esfuerza por 
maximizar el aprovechamien-
to de estos tableros, alcanzan-
do una optimización de aproxi-
madamente el 90%. Este nivel 
de eficiencia no solo es benefi-
cioso para el medio ambiente, 
sino que también asegura que 
el producto final sea de la más 
alta calidad. 

Garoé se enorgullece de ser 
una empresa 100% canaria con 
certificaciones sostenibles re-
conocidas internacionalmente. 
Además de la certificación ISO 
14001 de Gestión Medioambien-

tal, Garoé cuenta con la certi-
ficación de Cadena de Custodia 
PEFC. Esta certificación tam-
bién implica un compromiso 
con la compra de tableros un 
poco más caros pero sosteni-
bles, lo que contribuye positi-
vamente al medio ambiente y 
ayuda a los clientes a reducir 
su propia huella de carbono. 

El enfoque de proximidad de 
Garoé también juega un papel 
crucial en su estrategia soste-
nible. La empresa puede pro-
ducir alrededor de 99 a 100 co-
cinas con un solo contenedor 
de tablero de 40 pies. Compa-
rado con la necesidad de im-
portar muebles desde Italia, 
Alemania o España, que reque-
riría múltiples contenedores 
adicionales, Garoé reduce sig-
nificativamente el impacto am-
biental asociado con el trans-
porte. Esta práctica no solo be-
neficia a la empresa, sino tam-
bién a toda la industria cana-
ria, disminuyendo la huella de 
carbono en cada etapa del pro-
ceso de producción y distribu-
ción. 

En Garoé se fabrican cocinas 
de primerísima calidad, con di-
seño y producción 100% cana-
ria. La empresa invierte conti-
nuamente en tecnología de van-
guardia para reducir el impac-
to medioambiental y la huella 
de carbono. Clientes y provee-
dores comparten la aspiración 
de crear productos sostenibles 
y la preocupación por el plane-
ta, haciendo de Garoé un líder 
en la industria del mueble sos-
tenible. 

Este compromiso con la sos-
tenibilidad y la calidad ha sido 
reconocido con las certificacio-
nes ISO 14001 y PEFC, que ga-
rantizan que los productos ma-
dereros de Garoé son gestiona-
dos de manera responsable y 
transparente desde el bosque 
hasta el mueble final. La em-
presa no solo ofrece productos 
de alta calidad, sino que tam-
bién contribuye activamente a 
la conservación del medio am-
biente y a la mejora de la cali-
dad de vida de las comunidades 
locales. 

Garoé, con más de 30 años de 
experiencia, sigue liderando el 
mercado de muebles a medida 
en Canarias, ofreciendo solu-
ciones personalizadas y soste-
nibles que satisfacen las nece-
sidades y expectativas de sus 
clientes. Su enfoque integral y 
su compromiso con la excelen-
cia en cada etapa del proceso la 
convierten en una opción ideal 
para quienes buscan muebles 
a medida en Canarias.

Garoé:  
liderando la sostenibilidad en la fabricación                                       

de muebles en Canarias

Cocina con diseño, 
producción 100% 

canaria y                      
compromiso con la 

sostenibilidad

 Última línea de máquinas CNC más robot 
colaborativo, con estas características solo 

hay cuatro similares en el mundo
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MADRID. Los perfiles más deman-
dados por las empresas españo-
las en la actualidad son profesio-
nales del sector tecnológico, in-
genieros, técnicos de manteni-
miento y de calidad, personal de 
hostelería, electromecánicos o 
personas formadas en oficios 
como soldadores, mecánicos o 
pintores industriales. 

Esta es una de las conclusio-
nes del informe Adecco ‘Perfiles 
más demandados en 2024’, en el 
que se detalla que el 44,8 % de 
los empresarios y directivos con-
sultados cree que esta escasez de 
talento se debe a la falta de perfi-
les acordes a los puestos que ne-
cesitan cubrir y otro 35 % habla 

de falta de formación adecuada. 
Este problema de las empre-

sas «se acentúa cada vez más», 
añade el documento, en el que se 
subraya que la falta de ciertos 
perfiles se sufre especialmente 
en algunos sectores y algunas co-
munidades autónomas. 

Así, en el caso de Andalucía se 
buscan desde perfiles tecnológi-
cos a operarios agrarios y con-
ductores, pero sobre todo de pro-
fesionales de la hostelería y el tu-
rismo, teniendo en cuenta la lle-
gada de la temporada alta. 

Baleares y Canarias son otras 
de las comunidades donde el tu-
rismo marca la demanda de pro-

fesionales, aunque también son 
necesarios personas que traba-
jen en la banca y la distribución, 
así como envasadores y depen-
dientes. 

En Aragón existe una alta de-
manda de operarios -tanto indus-
triales como agrarios-, verifica-
dores de calidad y planificadores 
logísticos, mientras que en Can-
tabria los más solicitados son ma-
nipuladores de alimentos para la 
industria conservera, de pesca-
do y empresas lácteas. 

Igual sucede en Castilla-La 
Mancha, donde se necesitan ma-
nipuladores y operarios, espe-
cialmente para la industria cár-

nica, mientras que en Castilla y 
León escasean profesionales del 
ámbito tecnológico, ayudantes 
de laboratorio y técnicos comer-
ciales. 

En Madrid y en Cataluña la va-
riedad en la demanda de perfi-
les es mayor y aquí sobresalen 
los profesionales de banca y se-
guros, así como el personal sani-
tario, tecnológico y de cibersegu-
ridad. 

En la Comunidad Valenciana 
despunta la demanda de ingenie-
ros, especialistas en seguridad e 
higiene, mientras que en Extre-
madura el sector tecnológico tam-
bién tiene dificultades para en-

contrar personal. 
En Galicia uno de los perfiles 

más demandados es el de calde-
rero, por la importancia del sec-
tor naval y del metal, en La Rio-
ja los perfiles técnicos y los ma-
quinistas son de los más solici-
tados, Navarra busca perfiles para 
el sector energético y la automo-
ción, y el País Vasco necesita in-
dustriales para el sector ferrovia-
rio, el metalúrgico y el naval. 

El documento insiste en que 
existen segmentos de población 
activa con estudios básicos con 
pocas opciones de empleabilidad 
y poca penetración de la Forma-
ción Profesional, además de la 
falta de relevo generacional en 
algunos sectores menos atracti-
vos para los jóvenes. 

Profesionales del sector tecnológico e ingenieros, 
perfiles más demandados por las empresas españolas

En Canarias, el turismo marca la demanda de profesionales, aunque 
también son necesarios personas que trabajen en la banca y la 

distribución, así como envasadores y dependientes

   FREEPIK.ES
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SANTA CRUZ DE TENERIFE. El vice-
consejero de Industria, Comer-
cio y Consumo del Gobierno de 
Canarias, Felipe Afonso El Jaber, 
y el director general de Comer-
cio y Consumo, David Mille, par-
ticiparon, a principio de mes, en 
Santa Cruz de Tenerife, en las jor-
nadas informativas del progra-
ma ‘Canarias, destino comercial 
inteligente’, dirigidas a todos los 
agentes implicados en el proce-
so de transformación del sector 
comercial de Canarias. 

El objetivo de este encuentro, 
que se celebró posteriormente 
también en Gran Canaria, fue pro-
porcionar información y aseso-
ramiento sobre estas líneas de 
subvenciones puestas en marcha 
por la Consejería de Economía, 
Industria, Comercio y Autóno-
mos para la transformación del 
modelo de negocio del comercio 
canario, adaptándolo a un nue-
vo tipo de consumidor y, sobre 
todo, transformando las infraes-
tructuras y el entorno.  

Durante las jornadas, el vice-
consejero afirmó que el progra-
ma es el «mayor reto» al que se 

enfrenta el sector comercial de 
las islas, así como el propio de-
partamento de Comercio hasta 
el año 2027, «porque -dijo- el 
avance de la actividad comercial 
pasa necesariamente por su 

transformación y digitalización». 
El director general de Comer-

cio explicó que se trata de un pro-
grama subvencionado con fon-
dos Feder y dotado con veintidós 
millones de euros hasta el año 

2027. El carácter de la convoca-
toria es plurianual.  

«Para este año ya hay previs-
tos cuatro millones que se desti-
narán a proyectos de transfor-
mación del sector comercial para 

que las experiencias tanto físicas 
como digitales del consumidor 
sean igual de satisfactorias», ase-
veró Mille. 

El programa Canarias, destino 
comercial inteligente cuenta con 
dos líneas de ayuda. Una, para la 
puesta en marcha de proyectos 
de inversión en infraestructuras 
y explotación de datos (implan-
tación de redes wifi o proyectos 
de inteligencia artificial y explo-
tación de datos). Y, otra para el 
lanzamiento de proyectos de in-

novación y transformación digi-
tal, sostenibilidad y respecto al 
medio ambiente e integración en 
la comunidad local y la promo-
ción cultural. 

Este programa cuenta con un 
presupuesto de seis millones de 
euros hasta 2025: cuatro millo-
nes para este año 2024 y dos mi-
llones para 2025. Además, po-
drán beneficiarse de las ayudas 
tanto las organizaciones y aso-
ciaciones empresariales y de co-
mercio, como las entidades loca-
les y mercados tradicionales de 
canarias.

Comercio destina seis millones de euros a convertir 
el archipiélago en un destino inteligente

Felipe Afonso El Jaber 
afirmó que el programa  
es el «mayor reto» al que 
se enfrenta el sector 
comercial de las islas

 Imagen de las jornadas celebradadas en el TEA de Tenerife.  C7
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. 
«Aula Elaborado en Canarias», 
nace para difundir entre la co-
munidad educativa los benefi-
cios que reporta el desarrollo 
de la industria canaria a nues-
tra región, usando como ejem-
plo los productos y servicios 
producidos o transformados 
en las islas canarias bajo el dis-
tintivo Elaborado en Canarias. 

Este año se ha desarrollado la 
4ª edición del proyecto en el que 
se destacan principalmente los 
siguientes objetivos que com-
plementan a los de las edicio-
nes pasadas: 

• Dar a conocer la campaña 
de comunicación «La Felicidad 
viene de Fábrica» entre la co-
munidad educativa. 

• Favorecer la Estrategia Ca-
naria de Economía Circular. 

• Dar a conocer el proyecto 
sostenible de Elaborado en Ca-
narias (artículos, manifiesto y 
guía buenas prácticas). 

Aula Elaborado en Canarias 
continúa realizando materiales 
de apoyo y actividades enfoca-
das a los diferentes niveles edu-
cativos (Educación Infantil, Pri-
maria y Secundaria) en la pla-
taforma web del proyecto 
https://aulaelaboradoencana-
rias.com/ donde los centros edu-
cativos han tenido para esta edi-
ción varias novedades en sus 
actividades, dirigidas a desarro-
llar la agudeza visual y espacial, 
la destreza intelectual y afian-
zar el vocabulario así como el 
reconocimiento visual relacio-
nado con el proyecto. 

En esta 4ª Edición se han lle-
vado a cabo más de 125 talleres 
en los diferentes centros edu-
cativos del archipiélago cana-
rio, realizando la mayoría de 
ellos en la etapa de Educación 
Infantil y Primaria puesto que 
son los niveles educativos que 
más demandan este tipo de ac-
ciones en sus centros. 

Además, este año se ha reci-
bido una alta participación en 
los concursos que propone Aula 
Elaborado en Canarias, concur-
sos que fomentan el desarrollo 
de la creatividad, imaginación 
y los conocimientos adquiridos 
de los centros educativos en 
cuanto a lo que entienden por 
Elaborado en Canarias y la cam-
paña de comunicación de ASIN-
CA, «La Felicidad viene de Fá-
brica». 

Hemos de destacar, que, en el 
concurso insular de Infantil, «Di-
buja Elaborado en Canarias», 
han participado un total de 12 
centros de los cuales los gana-
dores han sido el CEIP Las Pla-
yitas (Fuerteventura), CEIP San 
Matías (Tenerife), CEIP Tigaday 
(El Hierro), CEIP Yaiza (Lanza-
rote), CEO Santiago Apóstol (La 
Gomera) y el CEIP Juan Grande 
(Gran Canaria). Cada uno de los 
centros ha sido premiado con 
250€ para invertir en la soste-
nibilidad del centro. 

En cuanto al concurso regio-
nal de Educación Primaria, hay 

que indicar que es la etapa edu-
cativa que más disfruta el con-
curso, ya que han presentado 
22 piezas audiovisuales de un 
minuto de duración como má-
ximo para plasmar lo que es 
«La Felicidad viene de Fábri-
ca». Piezas que ponen en valor 
la importancia de los fantásti-
cos equipos docentes, familias 
y alumnado que se implica en 
la realización de los trabajos 
en cuanto a contenido, así 
como edición de los vídeos, y 

que ha hecho, que este año el 
jurado lo tenga más difícil que 
nunca a la hora de elegir al ga-
nador que ha sido el CEO Mo-
tor Grande de Gran Canaria re-
cibiendo un premio de 1500€. 

La etapa de Educación Se-
cundaria, con su concurso re-
gional «La Felicidad viene de 
Fábrica» ha tenido una parti-
cipación de 6 institutos que han 
enviado piezas audiovisuales 
que daban un enfoque diferen-
te a las de Educación Primaria, 
y de las cuales, la ganadora ha 
sido la presentada por el IES 
Agáldar de Gran Canaria con 
un premio de 1500€. 

Como cierre del proyecto, se 
llevó a cabo una gala de entre-
ga de premios virtual que se 
realizaba el martes 25 de junio 
de 10:00 a 11:00 horas, condu-
cida por la periodista Laura 
Afonso (si quieres verla diríge-
te al canal de YouTube de Ela-
borado en Canarias), en la que 
de la mano del Gobierno de Ca-
narias, con la representación 
de diferentes áreas como Tran-
sición Ecológica y Lucha con-
tra el Cambio Climático, con su 
Director, D. Ángel Montañes, 
del área de Industria, con su 
Directora, Dña. Ana María Zu-
rita y desde el área de Educa-
ción, Formación Profesional, 
Actividad Física y del Deporte, 
con su Director, D. Poli Suárez, 
elogiaron la importancia del 
desarrollo de proyectos como 
este para dar a conocer a la ciu-
dadanía a través de los centros 
educativos la importancia de 
nuestras industrias en nuestro 
entorno y en nuestra vida. 

Asimismo el Presidente Re-
gional de ASINCA, D. Jorge Es-
cuder, incidió en que este pro-
yecto tiene el objetivo de que 
todos y todas seamos conscien-
tes de las numerosísimas ac-
tividades industriales que se 
generan en las islas, las cua-
les generan empleo estable, 
cualificado y bien retribuido.  
Además, significan una inver-
sión en innovación y promue-
ven un desarrollo sostenible 
al integrar en sus procesos 
productivos medidas ambien-
tales que minimizan su impac-
to en el medio y promueven, 
así mismo, la reducción de re-
siduos y su reciclaje a través 
del fomento de la economía 
circular. Aspectos que además 
refuerza D. Íñigo José Nuñez, 
Presidente de la Fundación Ca-
naria para el Reciclaje y el De-
sarrollo Sostenible (Fundación 
Canarias Recicla), entidad que 
coordina este proyecto desde 
sus inicios. 

Aula Elaborado en Canarias, 
así como todos aquellos que 
formamos parte de este pro-
yecto, queremos agradecer a 
todo el alumnado, profesora-
do, familia e instituciones a se-
guir contribuyendo y fomen-
tando al consumo de produc-
tos y servicios de Elaborado en 
Canarias ya que, no debemos 
olvidar, que si compras elabo-
rado aquí, vuelve a ti.

Aula Elaborado en Canarias 
 4ª Edición

«El concurso regional 
de Primaria «La 
Felicidad viene de 
Fábrica», han 
participado un total    
de 22 centros» 
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E n los laboratorios se 
genera el avance na-
tural de las ciencias. 
Pero la ciencia so-
cial, particularmen-

te la economía, no tiene los nive-
les de experimentación que se 
dan en otros ámbitos. Por tan-
to, es fundamental entender lo 
que representa esta carencia y 
las oportunidades que se abren 
al ser solventada. 

La ciencia sigue protocolos es-
trictos para materializar las ideas 
en forma de teoremas, leyes, pu-
blicaciones, patentes y demás. 
Para ello se deben recabar datos 
que: 

1. Pueden provenir de la ob-
servación de cierto fenómeno en 
su ambiente natural. 

2. Se originan en condiciones 
específicas, vía experimentos. 

3. Es en el segundo camino en 
el que la presencia de un labora-
torio cobra vital importancia. So-
bre todo en el ámbito económi-
co, donde su implementación en-
cuentra todavía alguna, pero cada 
vez menos, reticencia (al menos 
en muchas redes académicas). 

Los obstáculos 
A la experimentación en econo-
mía le puede ser difícil encontrar 
escenarios reales de forma natu-
ral. Esto, por supuesto, supone 
posibles divergencias y previene 
la generalización de los resultados 
obtenidos. Lo que funciona bajo 
un escenario específico puede no 
aplicar en otro. 

Por otro lado, los aspectos éti-
cos concernientes a la realiza-
ción de pruebas deben ser con-
siderados, anticipados y cubier-

tos adecuadamente. 
Además, se debe advertir que 

los individuos pueden alterar su 
comportamiento al conocer que 
son sujetos de un experimento 
social. 

Las oportunidades 
La experimentación también ofre-
ce un lado muy amable: al tener 
control sobre las variables que 
forman parte del experimento la 
confianza al establecer causali-
dades es mucho mayor. Por ejem-
plo, se podría establecer que una 
baja demanda se debe exclusiva-
mente a un tipo de publicidad y 
no a ningún otro factor. 

Así, al centrarse en determi-
nados aspectos específicos del 
problema de estudio, y no en to-
das sus dimensiones, se evita lle-
gar a conclusiones con ruido por 
la interferencia de otros factores. 

La aleatoriedad al escoger a los 
participantes y al establecer los 
grupos de control evita sesgos en 
los resultados y establece más fá-
cilmente cuál es el impacto de 
una variable sobre otra. 

Es más, el diseño meticuloso 
de los experimentos facilita el se-
guimiento de los datos y la posi-
bilidad de replicar las metodolo-
gías. Esto permite extrapolarlas 
a otras poblaciones, comparar y 

ofrece robustez a los resultados. 
Volviendo al ejemplo de la publi-
cidad, podríamos encontrar re-
giones en donde se logran resul-
tados similares. 

Así, las conclusiones obteni-
das a través de pruebas calzan 
mejor los detalles del entorno en 
que nos movemos. 

Lo anterior no implica que se 
desconozca lo avanzado en la or-
todoxia económica. En lugar de 
ser una corriente sustituta es, 
más bien, complementaria. 

La teoría neoclásica, con su 
homo economicus racional y per-
cepción del riesgo, puede ser de-
batida y ajustada para una me-
jor descripción de la realidad. 
Esto ya lo han realizado, desde la 
economía del comportamiento, 
por ejemplo, los psicólogos Da-
niel Kahneman y Amos Tversky 
con su teoría prospectiva; y el 
economista Richard Thaler con 
sus amables empujones , y sus 
aportaciones en finanzas con-
ductuales. 

Un laboratorio físico represen-
ta un enorme avance pero requie-
re inversiones considerables para 
el uso de tecnologías como las de 
seguimiento ocular o eye-tracking 
que, mediante el procesamiento 
de imágenes y el uso de algorit-
mos, permite determinar hacia 

dónde está mirando la persona, 
o el escaneo cerebral. Estos altos 
costes limitan el acceso al cono-
cimiento a estudiantes e investi-
gadores. 

El mundo virtual 
La virtualidad, por otro lado, faci-
lita la reproducción del experi-
mento, posibilitando sinergias 
en comunidades académicas y 
extendiendo este alcance al mun-
do empresarial, por ejemplo. 

Así mismo, la virtualidad pue-
de adaptarse más fácilmente a 
los escenarios cambiantes que a 
los ambientes físicos. La visua-
lización de datos desde herra-
mientas específicas de software 
facilita el análisis de escenarios 
y plantear hipótesis o solucio-
nes. El desarrollo de tecnologías 
como las realidades aumentadas 
o virtuales complementan estos 
avances. 

Desmaterializar la experimen-
tación abre nuevas posibilidades 
a la enseñanza, permitiendo al 
alumno acceder a resultados mu-
cho más concretos que los alcan-
zados por métodos más tradicio-
nales. Así mismo, supone una 
ventaja para la eficiencia en el 
manejo de los datos. 

Dentro de la economía experi-
mental y del comportamiento se 

han mostrado dinámicas de mer-
cado y comportamientos mucho 
más cercanos a la cotidianidad. 

En los laboratorios se puede, 
por ejemplo, invitar a un grupo 
de participantes que simulen 
compradores y vendedores en 
un mercado de un bien. A ellos 
se les puede indicar confiden-
cialmente el precio de reserva 
de cada uno (esto es, el precio 
máximo al que un comprador 
está dispuesto a adquirir o el mí-
nimo al que un vendedor está 
dispuesto a vender), e indicar-
les que pueden comerciar libre-
mente. 

Con esta información, más al-
gunas otras pocas variables, se 
puede replicar las característi-
cas de un mercado real y antici-
par comportamientos de oferta, 
demanda y su correspondiente 
equilibrio. Esto permitirá con-
trastar lo que indica la teoría con 
lo que sucede en este ambiente 
controlado. 

Así mismo, se puede analizar 
la conducta de inversionistas y 
medir efectivamente sus niveles 
de aversión al riesgo y su concor-
dancia con el nivel de racionali-
dad que aducen tener. Los resul-
tados suelen ser sorprendentes. 

Así pues, los laboratorios de 
economía complementan ese as-
pecto descuidado dentro de la 
ciencia económica y proporcio-
nan grandes posibilidades para 
la investigación académica, la en-
señanza y educación. Además, 
para el desarrollo de políticas, se 
constituyen en una poderosa he-
rramienta de entrenamiento em-
presarial y de monitoreo a la sa-
lud financiera.

En busca de un laboratorio 
de experimentación 

económica

CARLOS ARIEL RAMÍREZ TRIANA 
Profesor de Economía, PhD en Management., Universidad Nebrija

TRIBUNA LIBRE
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LAS PALMAS DE 
GRAN CANARIA. Plá-
tano de Canarias es la 
marca de gran consumo 
más elegidas en España en el 
sector de frutas y verdudas, según 
la edición 2024 del Brand Footprint 
de Kantar Worldpanel, el mayor 
estudio global de las marcas de 
gran consumo que más veces se 
compran en España y en el mun-
do, donde encabezan la clasifica-
ción del ránking general  Coca-
Cola y las españolas ElPozo y Cen-
tral Lechera Asturiana, como las 
marcas de gran consumo más ele-
gidas. 

Coca-Cola ha obtenido este año 
124,5 millones de contactos con el 
consumidor, más que ninguna 
otra marca, y encabeza además 
el ranking de fuera del hogar. El-
Pozo supera ligeramente los 105 
millones de CRP’s y sigue siendo 
la marca que entra en más hoga-
res, con un 71,1%. Central Leche-
ra Asturiana, con casi 84 millo-
nes de CRP’s, cierra el podio y es 
también la marca más elegida del 
sector lácteo. 

Dentro del top 10, sólo Dano-
ne, que ha escalado tres posicio-
nes para situarse en el puesto nú-
mero cinco, es la única que ha me-
jorado respecto a 2022 en con-
tactos con el consumidor (58,7 
frente a 46,3 millones), hogares 
compradores (44,6% frente a 
37,8%) y frecuencia de compra 

(6,8 
veces frente 
a 6,4). 

En este sentido, 
las marcas han retrocedido 
un 8% en CRP’s en el periodo 
analizado, la variable que mide 
los actos de compra realizados 
por los consumidores españoles. 
Ello es debido al entorno infla-
cionario y a la evolución de la 
marca del distribuidor. Así, el 
resto de marcas del top 10 ceden 
CRP’s, penetración y frecuencia 
de compra. 

Por otra parte, en esta nueva 
edición del estudio se han produ-
cido algunos cambios en las pri-
meras posiciones del ranking, que 
hasta la cuarta plaza se mantie-
ne igual que en 2022, con Cam-
pofrío completando esas cuatro 
primeras posiciones. En concre-
to, además de la subida ya men-
cionada de Danone, Casa Tarra-
dellas ha irrumpido en el top 10 
tras subir cuatro posiciones y se 
coloca séptima. Gallo baja a la sex-
ta, Bimbo a la octava y Don Simón 
y Pescanova intercambian las su-
yas.  

En esta nueva edición, y am-
pliando la visión del ranking al 

t o p  
50, hay tres marcas que se han 
incorporado este año: Ybarra (po-
sición 41), Estrella Galicia (47) y 
Schweppes (48).  Asimismo, 18 
marcas han subido, 19 han baja-
do y 10 se han mantenido igual. 
Y, como nota anecdótica, 27 de 
las 50 marcas son españolas. 

Clasificación sectorial y por 
comunidades autónomas 
Por sectores, no hay cambios en 
el liderazgo de alimentación (El-
Pozo); bebidas (CocaCola); lácteos 
(Central Lechera Asturiana); dro-
guería (Fairy); Higiene y cuidado 
personal (Colgate) y frutas y ver-
duras (Plátano de Canarias). No 
obstante, si se observan algunas 
evoluciones: empezando por el 
consumo en el hogar, entran en 
el top 5 Tarradellas en alimenta-
ción, Finish en droguería y Fre-
són de Palos en frutas y verduras. 
En bebidas, Mahou y Fanta inter-
cambian posiciones y entra Aqua-
rius en lugar de Nescafé. 

En el sector del consumo fue-

ra del 
hogar se 

ha producido 
un descenso de com-

pradores en los snacks, un fe-
nómeno que no se ve en cambio 
en las bebidas. Los líderes de am-
bos siguen siendo los mismos, 
Coca-Cola en bebidas y Lay’s en 
alimentación. Fanta sube y Nestea 
desplaza a Cola-Cao del quinto lu-
gar, mientras que Grefusa sube al 
segundo y Ruffles al cuarto. 

Respecto al ranking por regio-
nes, ElPozo y Coca-Cola son las 
que lideran más comunidades au-
tónomas, ambas en siete. Les si-
gue Campofrío, que lidera en dos 
y Central Lechera Asturiana en 
una. Ninguna marca regional lo-
gra auparse al número uno en su 
zona, la que más cerca está de 
conseguirlo es Larsa, tercera en 
Galicia.  

Fabricantes 
En cuanto a empresas fabrican-
tes, Nestlé vuelve a ser la más pre-
sente en las cestas españolas de 
gran consumo, con cuatro de sus 
marcas en el top 50 del ranking, 
seguido en esta ocasión por Da-
none, que adelanta a Coca-Cola, 
y P&G, que hace lo propio con  

 
Sigma Foods. Monde-

lez, Pepsico, Capsa 
Foods, ElPozo, y Lactalis 

completan el ranquing de fa-
bricantes que alcanzan los 100 

millones de CRP’s. 

¿Qué hacen las marcas para 
crecer? 
Las principales palancas que las 
marcas utilizan para crecer son 
la innovación, la publicidad, la 
promoción y el punto de venta. 

La innovación es, según Kan-
tar Worldpanel, una palanca fun-
damental para crecer o mante-
nerse en el ranking, aunque este 
año (23%) ha habido un ligero des-
censo en el porcentaje de inno-
vaciones hechas por el top 50 de 
las marcas frente al periodo an-
terior (25%). La tasa de éxito de 
las marcas más innovadoras en 
el top 50 es 12 puntos porcentua-
les superior al del resto (56% fren-
te al 44%) 

Por otra parte, las marcas del 
top 50 siguen apoyándose en la 
publicidad, de hecho, aquellas que 
incrementan la inversión en pu-
blicidad experimentan una evo-
lución un 12% más favorable que 
las que no lo hacen. 

En cambio, sí hay un incremen-
to en el caso de las promociones 
que hacen las marcas del Top 50, 
un 0,6% más que en 2022. Con el 
resultado de que una de cada cua-
tro marcas que han aumentado 
su presión promocional en 2023 
han visto cómo crecía su CRP.

Las marcas mandan 
¿Cuáles son las más elegidas  

en España?
Plátano de Canarias se consolida en lo más alto según la 

edición 2024 del Brand Footprint de Kantar 
Worldpanel, el mayor estudio global de las 

marcas de gran consumo que más 
veces se compran
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MADRID. El Ministerio de Indus-
tria sacó este mismo mes a ex-
posición pública una nueva pro-
puesta de Ley de Industria con 
el objetivo de poder llevarla 
cuanto antes al Consejo de Mi-
nistros y al Congreso de los Di-
putados para que sea aprobada 
antes de que acabe el año. 

Así lo confirmó a principios 
de mes la secretaria de Estado 
de Industria, Rebeca Torró, du-
rante la inauguración del II Foro 
de Empresas Tractoras de El 
Economista, en el que ha dicho 
que la Ley de Industria es «una 
prioridad para España». 

Para Torró, es importante sa-
car un marco normativo adap-
tado a los nuevos tiempos y ase-
veró que es imprescindible que 
esta ley -que quedó aparcada 
por la convocatoria electoral de 
julio del año pasado- salga con el 
mayor consenso político. 

Rebeca Torró afirmó además 
que la norma va a permitir sen-
tar las bases de un «modelo de 
éxito», basado en la colabora-
ción público-privada, y ha ten-
dido la mano a los diferentes 
grupos políticos para consen-
suar un texto para hacer crecer 
el potencial industrial que tie-
ne el país. 

Recordó que la actual Ley de 
Industria es de 1992, por lo que 
es «vital» actualizar el texto y 

desarrollar en profundidad cues-
tiones como la digitalización, la 
resiliencia, la automatización o 
la autonomía estratégica, dan-

do forma a un norma que «per-
viva en el tiempo» y que haga a 
España más atractiva para atraer 
proyectos estratégicos. 

Por otro lado, indicó que el 
Mecanismo de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia ha 
multiplicado por cuatro el pre-

supuesto de la Secretaría de Es-
tado y gracias a los Perte se es-
tán inyectando fondos directa-
mente en las empresas que im-
pulsen proyectos que generen 
efecto tractor. 

Explicó que los 3.775 millo-
nes de euros inyectados para el 
desarrollo del vehículo eléctri-
co han multiplicado por cuatro 
la inversión en la industria auxi-
liar del sector. 

Además, conunicó que los 
8.500 millones de euros que está 
gestionando el Ministerio en los 
Perte industriales están tenien-
do efecto directo en ecosistemas 
de grandes empresas y pymes 
del país, actuando en sectores 
productivos como el agroalimen-
tario, el naval o la microelectró-
nica. 

La secretaria de Estado seña-
ló también que se necesita con-
tar con el refuerzo de un nuevo 
instrumento financiero europeo 
para la política industrial y ha 
recordado que así lo pidió el mi-
nistro de Industria, Jordi Hereu, 
en la última reunión del Conse-
jo de Competitividad de la Unión 
Europea. 

Hereu defendió la necesidad 
de tener financiación común eu-
ropea para reforzar la política 
industrial de la UE y apoyar su 
transición ecológica también a 
partir de 2026, cuando expira 
el fondo de recuperación pos-
pandemia

El Ministerio saca a exposición 
pública la nueva propuesta de 

la Ley de Industria

 Rebeca Torró.  EP
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El vicepresidente del 
Gobierno anuncia dos 
nuevas líneas de ayudas 
para impulsar el sector 
industrial en las islas 

CANARIAS7
 

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. El 
vicepresidente y consejero de Eco-
nomía, Industria, Comercio y Au-
tónomos del Gobierno de Canarias, 
Manuel Domínguez, anuncio a 
principio de mes en comisión par-
lamentaria dos nuevas líneas de 
ayudas para el impulso del sector 
industrial en Canarias. Se trata de 
subvenciones incluidas en la con-
vocatoria de modernización y di-
versificación de pymes industria-
les y que van destinadas al desa-
rrollo industrial en islas no capi-
talinas y municipios de menos de 
20.000 habitantes y a proyectos de 
industrialización de la construc-
ción. 

Domínguez explicó, durante su 
comparecencia para hablar de la 
Estrategia de Desarrollo Industrial 
de Canarias de 2022 a 2027, las 
dos convocatorias publicadas el 

pasado mes de mayo por la Direc-
ción General de Industria para apo-
yar a la industria en Canarias. En 
la primera, se incluyen como no-
vedad los conceptos de economía 
circular y eco innovación, y se re-
fuerza el desarrollo de la industria 
en las islas no capitalinas y muni-
cipios de menos de 20.000 habi-
tantes. 

Además, explicó se incluye una 
línea completamente nueva para 
el impulso de la industrialización 
en los procesos de construcción y 
dar solución a la emergencia ha-
bitacional de Canarias. «El desa-
rrollo de la industria en las islas 
pasa necesariamente por la des-
carbonización. Incluir la industria 
en la construcción ahorra tiempo 
en la ejecución de las viviendas y 
permite que éstas sean más sos-
tenibles y tengan la misma calidad 
que las construidas con materia-
les ordinarios». Esta convocatoria 
tiene una dotación presupuesta-
ria de nueve millones de euros. 

La segunda convocatoria desti-
nada a la regeneración y dinami-
zación de las áreas industriales 
también incluye novedades, como 
planes de movilidad, aparcamien-

tos y zonas verdes  para «caminar 
hacia una reordenación de las 
áreas industriales y acercarlas a 
parques tecnológicos y empresa-
riales, superando el concepto de 
los polígonos industriales». Para 
esta convocatoria hay una dota-
ción presupuestaria de un millón 
de euros. 

En cuanto al desarrollo de la 
EDIC 2022-2027, el consejero va-
loró el documento que, dijo, es 
«participativo, realista y dinámi-
co» y explicó que en sus dos pri-
meros años de aplicación se han 
cubierto más del 80% de las actua-
ciones y medidas y que, en los pró-
ximos años, se trabajará en alcan-
zar los objetivos de 2027, que in-
cluyen un mayor peso de la indus-
tria en el PIB, más empleo indus-
trial, desarrollar actividades de 
base tecnológica y disponer de em-
presas de mayor tamaño. 

Como objetivos para este año 
2024, Manuel Domínguez avanzó 
la mejora de la formación a través 
de la creación de una Cátedra de 
Industria, la integración ambien-
tal del sector, o la incorporación 
de la mujer a más empresas indus-
triales, entre otras actuaciones.

Manuel Domínguez propone industrializar la construcción 
para resolver la emergencia habitacional de Canarias

 Manuel Domíguez.  C7
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SANTA CRUZ DE TENERIFE. La Cá-
mara de Comercio, Industria, Ser-
vicios y Navegación de Santa Cruz 
de Tenerife y el Cabildo Insular se 
alían para enseñar a detectar opor-
tunidades de negocio a las empre-
sas de la isla en los mercados in-
ternacionales. Esta propuesta for-
mativa, que surge bajo el nombre 
de Export Lab, ofrecerá talleres tác-
ticos de la mano de reconocidos 
expertos nacionales. 

Las empresas interesadas en 
acceder a este primer laborato-
rio formativo-práctico orientado 
exclusivamente a la internacio-
nalización de las empresas de-
berán cursar la correspondiente 
inscripción a través de la web 
www.exportlab.es. En esta prime-
ra edición se ofrecen 20 plazas y 
el plazo estará abierto hasta el 18 
de julio. Los talleres y formacio-
nes se impartirán entre el 15 de 
septiembre y el 30 de noviembre, 

así como los servicios comple-
mentarios. 

El acto de presentación contó 
con la presencia del presidente 
de la Cámara de Comercio, San-
tiago Sesé, el director insular de 
Acción Exterior y Relaciones Ins-
titucionales del Cabildo de Tene-
rife, Pedro González Delgado, y 
el director de competitividad de 
la Cámara de Comercio de Espa-
ña, Julián López-Arenas. Asimis-
mo, el viceconsejero de Econo-
mía e Internacionalización del 
Gobierno de Canarias, Gustavo 
González de Vega, clausuró la jor-
nada junto al presidente de la Co-
misión de Comercio Exterior de 
la Cámara de Comercio, Arturo 
Escuder. 

Para el presidente de la Cáma-
ra de Comercio, Santiago Sesé, se 
trata de una iniciativa «clave» de 
cara a romper la barrera de la in-
sularidad. «Es un proyecto muy 
ambicioso que persigue acabar 
con ese miedo al que se enfren-

tan las Pymes por estar en Cana-
rias. Vender fuera es posible, ha-
cer crecer este nicho de merca-
do es factible y Export Lab es la 
herramienta perfecta para esto», 
detalló. Asimismo, indicó que se 
trata de un producto orientado 
hacia la Pyme, que conforma el 
95% del tejido empresarial de la 
provincia, que no tiene los recur-
sos que sí puede tener una gran 
empresa. 

Mensaje al que se sumó Julián 
López, director de competitivi-
dad de Cámara de España, que  

destacó que se trata de un «pro-
grama pionero» que surge de la 
colaboración pública- privada, 
que apuesta por la innovación y 
las nuevas tecnologías como he-
rramientas claves en el camino 
hacia la internacionalización. 
Además, destacó la importancia 
de que la Pyme esté presente en 
mercados exteriores como una 
fórmula que le permita hacer 
frente a una posible crisis econó-
mica. Apuntó, también, a los re-
cursos que tienen a su alcance 
las empresas, a través de los di-

ferentes programas que ofrece 
Cámara de España como pyme 
Global, Xpande o Xpande Digital, 
a los que ahora se suma Export 
Lab. 

Desde el Cabildo de Tenerife, 
el director insular de Acción Ex-
terior y Relaciones Instituciona-
les, Pedro González, apuntó que 
con esta iniciativa la institución 
ha querido dar un paso más para 
ofrecer nuevas herramientas a 
las empresas. «Lo que pretende-
mos es seguir ayudando al tejido 
empresarial para que se puedan 
posicionar en el mercado, para 
que puedan ofrecer sus produc-
tos y servicios de la mejor mane-
ra posible», explicó. 

Por su parte, el viceconsejero 
de Economía e Internacionaliza-
ción del Gobierno de Canarias, 
Gustavo González de Vega, puso 
en valor la programación que se 
ofrecerá dentro de Export Lab a 
las PYMES. «Hay que felicitar a 
la Cámara y al Cabildo por esta 
iniciativa que servirá para que 
todas nuestras empresas pue-
dan agilizar este proceso de ex-
ternalización de sus ventas», pun-
tualizó.

Cámara y Cabildo ayudarán a las pymes a exportar     
con herramientas de inteligencia económica

Imagen del acto de presentación celebrado en Tenerife.  C7

El programa Export Lab ofrecerá talleres tácticos 
dirigidos a impulsar las ventas de las empresas 

tinerfeñas en el mercado internacional
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S egún la Comisión Eu-
ropea, el 87 % de los 
ciudadanos europeos 
está preocupado por 
el impacto del plásti-

co en el medio ambiente. Mien-
tras, el debate sobre la sostenibi-
lidad de este material a largo pla-
zo sigue manifestándose con opi-
niones radicalmente opuestas. 
Hay quienes proclaman que es al-
tamente contaminante y abogan 
por evitarlo. Otros, en cambio, lo 
consideran la mejor opción. 

Los últimos datos recopilados 
por Plastics Europe apuntan que 
Europa produce un 14 % del plás-
tico mundial. A lo largo de los úl-
timos años, el monto ha oscilado 
alrededor de los 60 millones de 
toneladas. 

Se trata de una tendencia que 
ha fluctuado paralelamente a la 
variación del PIB europeo duran-
te esos mismos años, por lo que 
es probable que retome el aumen-
to a medida que Europa se recu-
pere del actual periodo inflacio-
nario. A nivel mundial, su produc-
ción ha crecido de manera soste-
nida desde 1950. Además, se pre-
vé que siga incrementándose du-
rante las próximas décadas y 
llegue, incluso, a duplicarse en 20 
años. 

Sigue siendo un material sin 
competidor 
La producción de un bien, en con-
diciones de equilibrio, va de la 

mano de la demanda, pues si no, 
habría exceso de oferta. Por tan-
to, la tendencia al alza en la pro-
ducción del plástico implica que 
está satisfaciendo un número muy 
amplio y cada vez mayor de nece-
sidades. 

Dado este contexto, es razona-
ble predecir que no va a desapa-
recer de la economía en un plazo 
de décadas o, incluso, siglos. Al 
menos, no hasta que aparezca un 
nuevo material que sea más com-
petitivo, mejorando sus propieda-
des a menor coste. 

Donde más se demanda este 
material es en los sectores del en-
vasado, la construcción y el de 
transporte. El primero copa el mer-
cado de plásticos en más de un 30 
%. Aquí, por ejemplo, las láminas 
multicapa cumplen una función 
esencial, pues combinan las ca-
racterísticas únicas de diferentes 
plásticos para producir envases 
flexibles, transparentes y con pro-
tección selectiva contra la hume-
dad ambiental, el oxígeno u otros 
gases. 

El siguiente sector, la construc-
ción, atrae un 17 % del total. Ma-
teriales funcionales como los plás-
ticos porosos permiten a las vi-
viendas de millones de personas 
mantener un buen aislamiento 
térmico a muy bajos costes. Esto 
es debido a que la estructura po-
rosa está compuesta de hasta un 
96 % de aire que, al ser buen ais-
lante, impide la transmisión rápi-
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. Vi-
drieras Canarias, compañía líder 
en el diseño, fabricación y recicla-
je de envases de vidrio del archi-
piélago, perteneciente parcialmen-
te a Verallia Grupo, cuenta con una 
ambiciosa estrategia de sostenibi-
lidad apoyada en objetivos ESG cla-
ramente definidos con el propósi-
to de reimaginar el vidrio para un 
futuro sostenible. 

 Gracias a los principios de la 
economía circular: reducir, reu-
tilizar y reciclar y partiendo de la 
base de que el vidrio es el único 
material 100% reciclable infini-
tas veces. Es el embalaje perfecto 
para contener productos al no mi-
grar ninguna sustancia a los ali-
mentos, protegiendo así nuestra 
salud y el medio ambiente. Maxi-
mizar el porcentaje de vidrio re-
ciclado en todos nuestros produc-
tos es uno de los pilares funda-
mentales de nuestra estrategia. 

Por ello, desde Verallia, marca-
mos objetivos ambiciosos, como 
incrementar nuestras tasas de 
calcín externo, siempre adicio-
nando el 100% del calcín interno 
disponible. 

Vidrieras Canarias reconocida 
como un referente en la industria 
de Canarias, siempre ha mante-
nido una posición destacada gra-
cias a su constante compromiso 
con la calidad, la innovación y la 
sostenibilidad. 

En un mercado cada vez más 
competitivo y en constante evo-
lución, Vicsa ha destacado por su 
capacidad para adaptarse a las 
demandas del mercado y antici-
parse a las tendencias actuales 
con una amplia flexibilidad. Con 
una combinación única de expe-
riencia, tecnología y un enfoque 
centrado en el cliente, esta socie-
dad ha logrado mantener y forta-
lecer su posición en la fabricación 
de envases de vidrio. 

Las líneas de desarrollo tanto 

a corto como a largo plazo se cen-
tran en la necesidad de continuar 
invirtiendo en tecnología y mo-
dernización de las instalaciones 
a fin de mejorar la eficacia ope-
rativa, aumentar la capacidad de 
producción y la flexibilidad, y 
mantener altos estándares de ca-
lidad de nuestros envases. 

Continuar priorizando en la 
sostenibilidad en todas nuestras 
operaciones, desde la selección 
de materias primas hasta el pro-

ceso de fabricación y distribución. 
Esto incluye incrementar el por-
centaje del uso de vidrio recicla-
do, la reducción del consumo de 
recursos naturales y la minimi-
zación del impacto ambiental.  

También, alineados con nues-
tra política de sostenibilidad va-
mos desarrollando envases cada 
vez más sostenibles y proponien-
do colores de vidrio que incorpo-
ren una mayor tasa de vidrio reci-
clado. 

En nuestro continuo compro-
miso con el medio ambiente, apli-
camos prácticas innovadoras sos-
tenibles en todas las etapas de 
producción, esto incluye desde el 
uso eficiente de los recursos, la 
reducción de la huella de carbo-
no y la implementación de tecno-
logías que minimicen el impacto 
ambiental en sus operaciones.  

La utilización del vidrio reci-
clado en el proceso de fabricación 
de envases ayuda a reducir el im-
pacto ambiental al disminuir la 
cantidad de desechos que van a 
parar a los vertederos y al redu-
cir la necesidad de extraer y pro-
cesar nuevas materias primas na-
turales. 

En su firme compromiso con 
el medio ambiente y la eficiencia 
energética, Vidrieras Canarias, ha 
llevado a cabo dos proyectos tras-
cendentales en los dos últimos 
años:  

El primero de estos hitos ha 
sido la puesta en marcha de una 
instalación fotovoltaica para au-
toconsumo que generará 5.200 
MWh/a al año, logrando un 29% 
de cobertura del consumo eléc-
trico de la fábrica, así como la re-
ducción de emisiones de CO2. 

Como segundo hito, ha dado un 
paso significativo hacia la soste-
nibilidad al cambiar el funciona-
miento de su horno a gas natural 
licuado. Esta transición no solo 
promueve una operación más efi-
ciente y limpia, sino que también 
contribuye a la reducción de emi-
siones y al uso responsable de los 
recursos naturales.

 Vidrieras Canarias innova posicionando el 
vidrio como el packaging más sostenible

En los últimos años, esta empresa referente en el 
archipiélago canario, continua invirtiendo en 

tecnología y en el tratamiento del vidrio reciclado

VICSA, REFERENTE DE SOSTENIBILIDAD EN LA FABRICACIÓN DE ENVASES DE VIDIRO
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da del calor. Además, puesto que 
el plástico representa un porcen-
taje tan bajo del material total, sus 
costes son muy reducidos. 

El tercero es el de la automo-
ción, que consume un 10 % de la 
producción mundial. Los plásti-
cos compuestos son materiales 
altamente ligeros y resistentes que 
permiten a automóviles y aviones 
ahorrar en carburante, reducien-
do las emisiones de CO₂, mientras 
son seguros ante posibles acci-
dentes. Actualmente, en ninguno 
de los anteriores casos existen cla-
ros competidores del plástico en 
términos de propiedades y coste 
de producción. ¿Qué hay de malo 
entonces? El problema, como se 
verá a continuación, son las ex-
ternalidades negativas –o daños 
indirectos– que produce. 

Los daños del plástico en 2024 
Los perjuicios de los desechos 
plásticos sobre los ecosistemas ya 
han sido estudiados: facilitan el 
transporte de especies invasoras 
y aumenta la mortalidad de espe-
cies marinas por ingesta o enre-
do. Sin embargo, quizá los más 
nocivos sean los microplásticos, 
presentes en los hábitats acuáti-
cos, el aire que respiramos, el sue-
lo, nuestras casas, incluso, en el 
agua que bebemos. 

Sus riesgos los sufren no solo 
animales de todas las especies, 
sino también la salud de las per-
sonas. 

A esto se suma el reto de su re-
ciclado: según Eurostat, el 32.5 
% de los residuos totales de plás-
tico en Europa son reciclados en 
2024. Del resto, un 25 % es ver-
tido y un 45 % es destinado a re-
cuperación de energía. 

Esto último consiste en la con-
versión de residuos en calor, elec-
tricidad o combustible utilizable 
mediante una variedad de pro-
cesos, muchos de los cuales, como 
la incineración, producen dióxi-
do de carbono. Además, se cal-

cula que alrededor de un 3 % del 
total escapa del proceso de reco-
lección, depositándose indefini-
damente en el entorno terrestre 
o acuático. 

Por tanto, aún queda un largo 
camino hacia una economía cir-
cular completa. Y eso no es todo, 
pues es necesario también que 
la demanda de plástico recicla-
do incremente en paralelo al au-
mento del reciclaje. 

Al respecto, en 2018 se calcu-
ló una demanda de plásticos re-

ciclados del 6 % sobre el total. Se 
trata de un valor muy bajo que, 
aunque el Parlamento Europeo 
prevea un rápido incremento en 
los futuros años, hay que tener 
todavía en cuenta. 

Y es que el proceso de recicla-
je sigue siendo costoso e inefi-
ciente. Además, los plásticos que 
se reciclan se destinan en su ma-
yoría a aplicaciones de menor va-
lor que representan su uso final. 
Ocurre, incluso, con termoplás-
ticos como el PET, que no suelen 

sufrir pérdidas apreciables en 
sus propiedades. Tras el primer 
reciclado, tienden a no reciclarse 
nuevamente por causas econó-
micas. 

En guerra contra su mala 
gestión 
En definitiva, el 87 % de los ciu-
dadanos europeos hace bien en 
preocuparse, pues sobre ellos es-
tán cayendo cuantiosas externa-
lidades negativas derivadas del 
plástico. Sin embargo, esto no quie-
re decir que deba o esté cerca de 
ser eliminado indiscriminada-
mente mediante gravosas regula-
ciones. 

La solución ideal al problema 
del plástico no será imponer in-
distintamente su veto o sustitu-
ción, sino promover la internali-
zación de externalidades por par-
te de los productores. Es decir, ha-
cer que los costes o efectos secun-
darios negativos sean asumidos 
por quienes los causan. 

Para ello, será necesario avan-
zar en el desarrollo de materiales 
más sostenibles y competitivos, 
así como en la investigación, tec-
nologización y sofisticación de su 
gestión. Esto es, la llamada eco-
nomía circular, que es, citando a 
The New Plastics Economy: “una 
forma potencial de que nuestra 
sociedad prospere, al tiempo que 
reduce la demanda de materias 
primas finitas y minimiza las ex-
ternalidades negativas”.

 El plástico es la solución más económica y versátil que han encontrado muchos fabricantes para todo tipo de artículo cotidianos.  CC BY
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. El 
viceconsejero de Presidencia y pre-
sidente de Proexca, Alfonso Cabe-
llo, realizó una visita técnica jun-
to al resto de grupo de trabajo de 
la marca Canarias Islas de Moda, 
al taller Tetex Canarias - Guayar-
mina Textil en el polígono indus-
trial de Güímar- para conocer de 
primera mano las necesidades de 
este sector y seguir avanzando en 
la apuesta del Gobierno de Cana-
rias por el desarrollo y promoción 
internacional de la industria textil 
del archipiélago. 

Este taller vende el 90% en el 
mercado interior, a más de 340 
centros escolares, siendo éste su 
principal sector y está certificada 
como Centro Especial de Empleo, 
ya que el 70% de su plantilla cuen-
ta con diversidad funcional. Con 
una facturación de aproximada-
mente dos millones de euros anua-
les y con la producción de unas 
300.000 unidades por ejercicio, 
forma parte de colectivos como 
Asinca, Marca España, Tenerife 
Moda o Children’s Fashion Euro-
pe. El grupo de trabajo fue recibi-

do por su presidente, Jorge Sagre-
ra Baronett, la consejera delega-
da, Georgina Sagrera Duch, y la 
directora comercial, Irene M. Pé-
rez Pérez. 

«Estudiaremos distintas fórmu-
las de apoyo económico que in-
centiven la producción local de la 
industria textil en Canarias. Al mis-
mo tiempo, se lanzará una con-

sulta a las empresas del sector 
para conocer sus necesidades y 
dar mejor respuesta a las deman-
das comunes», señaló Cabello du-
rante la visita. 

Durante la visita, Alfonso Cabe-
llo estuvo acompañado del con-
sejero de Empleo, Educación y Ju-
ventud del Cabildo Insular de Te-
nerife, Efraín Medina; el director 

insular de Industria y Comercio 
del Cabildo Insular de Gran Cana-
ria, Juan Manuel Gabella Gonzá-
lez; el portavoz adjunto del Cabil-
do Insular de Lanzarote, Miguel 
Ángel Jiménez Cabrera; el direc-
tor de Tenerife Moda, Natanael 
Padrón; la directora de Gran Ca-
naria Moda Cálida, Araceli Díaz; 
el técnico de Lanzarote Moda, Juan 

Andrés Betancort; y el director de 
Isla Bonita Moda, Andrés Acosta. 

En este encuentro, el grupo 
pudo ver de cerca el proceso de 
producción y las diferentes fases 
que lo conforman, desde el alma-
cenamiento, diseño hasta el con-
trol de calidad, así como hablar 
con los trabajadores y escuchar 
sus impresiones. 

Tras la visita, tuvo lugar la reu-
nión de este comité en el salón de 
plenos del Cabildo Insular de Te-
nerife, a la que se ha unido la con-
sejera de Promoción Económica, 
Comercio, Transformación Digi-
tal, Acción Social, Igual, Diversi-
dad, Vivienda y Salud del Cabildo 
Insular de La Palma, Miriam Pe-
restelo. 

En la reunión, el grupo de tra-
bajo siguió avanzando en el plan 
de acción del sector. Uno de los 
puntos a tratar fue la incorpora-
ción al plan de acción de dos nue-
vos ejes; Soluciones logísticas, 
aduaneras, fiscales y económicas 
y Sostenibilidad. El grupo de tra-
bajo pudo hablar de acciones re-
cientes como Tenerife Moda o el 
lanzamiento de la landing Cana-
rias Islas de Moda y también pro-
fundizar en futuras acciones, como 
la organización de la próxima Jor-
nada de Moda Sostenible que se ce-
lebrará en las islas el próximo 17 
de octubre bajo la campaña Ca-
narias Slow Fashion, dando visi-
bilidad a un modelo de produc-
ción sostenible.

Canarias Islas de Moda, liderado por Proexca, 
avanza en la promoción de la industria textil

Un momento de la visita técnica al taller Tetex Canarias - Guayarmina Textil.  C7
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. El 
vicepresidente de Canarias, Ma-
nuel Domínguez, anunció la con-
vocatoria de una subvención de 
unos 420.000 euros destinada a 
la artesanía canaria y las corpo-
raciones locales «para que, entre 
todos, podamos potenciar este 
sector en nuestra tierra. Se trata 
de una primera convocatoria a la 
que se sumará alguna otra más 
en los próximos meses con el mis-
mo objetivo», precisó. 

Domínguez divulgó esta ayuda 
durante la visita institucional a 
Ingenio, donde tuvo la oportuni-
dad de reunirse con la alcaldesa 
Vanesa Martín, el resto de la cor-
poración municipal y el vicecon-
sejero de Industria, Comercio y 
Consumo, Felipe Afonso El Jaber. 

Durante el encuentro, todas las 
partes pusieron sobre la mesa al-
gunos proyectos específicos «que 
ya se están negociando con Conse-
jerías como la de Turismo. Nece-
sitamos que esta actividad llegue 
a los 88 municipios de Canarias y 
para conseguirlo es también ne-
cesario que Ingenio cuente con 

recursos económicos e inversión 
de la administración regional que 
sirvan para atraerlo sin olvidar la 
realización de algún programa de 
zonas comerciales abiertas», ex-
presó el vicepresidente. 

Domínguez agradeció a la al-
caldesa de Ingenio y al resto de la 
corporación municipal «la acogi-
da que nos han dado y la oportu-
nidad de comprobar, de primera 

mano, los efectos positivos de la 
formación que se está llevando a 
cabo en este municipio. Hemos 
podido disfrutar con la profesio-
nalidad en la cocina de jóvenes 
que están formándose en el ser-
vicio de la restauración. El Ayun-
tamiento de Ingenio, junto a la 
Consejería de Empleo, está desa-
rrollando un programa que va a 
ayudarnos a fomentar, promocio-

nar y dignificar los oficios». 
«No puede ser –prosiguió el vi-

cepresidente– que el 33 por cien-
to de las empresas canarias digan 
que no encuentran mano de obra 
especializada suficiente. Por esa 
razón, estas iniciativas nos per-
miten llevar a cabo una mejor for-
mación de nuestra población jo-
ven para, de esa forma, poder li-
gar mejor la oferta y la demanda». 

En este punto, Domínguez es-
pecificó que en Canarias, durante 
los últimos años, «se ha produci-
do un claro divorcio entre oferta 
y demanda en materia de empleo 
que tratamos de solucionar, en es-
tos meses transcurridos desde 
que accedimos al Gobierno, a tra-
vés de la FP Dual y, como en este 
caso de Ingenio, con estos progra-
mas públicos de empleo y forma-
ción que van destinados a perso-
nas desempleadas que no tienen 
formación específica en una de-
terminada profesión», concluyó 

La alcaldesa Vanesa Martín, por 
su parte, expresó su agradecimien-
to a Manuel Domínguez «por acer-
carse a un municipio pequeño 
como el de Ingenio para crear esa 
necesaria sinergia y colaborar en 
la generación de recursos comu-
nes entre ambas administracio-
nes». De esta forma, la regidora 
municipal solicitó la colaboración 
del Gobierno de Canarias en asun-
tos tales como un nuevo acceso a 
la vía GC-1, así como las necesi-
dades que tenemos en materia de 
comercio e industria para poder 
seguir creando economía en In-
genio».

Inyección de 420.000 euros para la artesanía canaria
El vicepresidente de Canarias, Manuel Domínguez, precisó que «se trata de una primera convocatoria a la que se 

sumará alguna otra más en los próximos meses con el mismo objetivo»

 Manuel Domíguez -centro- durante su visita institucional al municipio de Ingenio.  C7
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U na de las preguntas 
cruciales para las 
empresas es cómo 
lograr su prosperi-
dad a largo plazo. El 

desarrollo sostenible se ha vuel-
to fundamental para ello, pero la si-
tuación cambiante y compleja de 
los sistemas económicos, ambien-
tales y sociales dificulta cumplir 
con este objetivo. 

De hecho, se corre el riesgo de 
que algunas organizaciones ha-
gan greenwashing –el blanqueo 
ecológico de las empresas para 
parecer más sostenibles de lo que 
realmente son– dado que es más 
sencillo alterar las comunicaciones 
sobre el desempeño que cambiar-
lo verdaderamente. Para enfren-
tar este reto y crear oportunida-
des de crecimiento, el propósito 
corporativo y la resiliencia orga-
nizativa son dos variables esen-
ciales (y complementarias). 

Sostenibilidad corporativa: el 
desempeño armonioso 
La sostenibilidad corporativa se 
refiere al planteamiento no solo 
de objetivos económicos, sino tam-
bién sociales y ambientales, para 
alcanzar la prosperidad a largo 
plazo. 

Los objetivos económicos están 
orientados a garantizar la liqui-
dez de la empresa, los rendimien-
tos para sus accionistas y los re-
cursos para las generaciones fu-

turas. 
La dimensión medioambiental 

implica el compromiso de no rea-
lizar actividades que degraden los 
ecosistemas, hacer un uso eficien-

te de los recursos y minimizar las 
emisiones. 

En cuanto a la dimensión so-
cial, se refiere tanto a la búsque-
da de valor y capital social para 

las comunidades en las que opera 
la organización, como al cuidado 
y seguridad de sus empleados. 

Articular estas tres dimensio-
nes permitirá a las organizacio-

¿Cuáles deben ser los pilares de la             empresa en un mundo cambiante?
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nes mejorar su productividad y 
aumentar la probabilidad de ob-
tener beneficios sin comprome-
ter los recursos de las generacio-
nes futuras. 

La resiliencia organizacional: 
Un escudo ante la adversidad 
La resiliencia organizativa se re-
fiere a la capacidad de una orga-
nización de anticiparse y adaptar-
se a cambios, crisis y dificultades, 
preservando su funcionamiento 
y manteniendo su identidad. 

Crucial para la supervivencia 
de la empresa, la resiliencia se 
apoya en una cultura organizacio-
nal consciente de los riesgos en el 
entorno, lo que ayuda a la empre-
sa a posicionarse para atender 
mejor las exigencias sociales, eco-
nómicas y ambientales, y ser ca-
paz de encontrar oportunidades 
incluso en periodos de incerti-

dumbre. 

El propósito corporativo 
compartido: una causa común 
Por otro lado, el concepto de pro-
pósito corporativo de una empre-
sa, que va más allá de la maximi-
zación del beneficio y de un eslo-
gan o una campaña de marketing: 
recoge su identidad, lo que es sig-
nificativo para ella, y se concreta 
en lo que hace para crear valor a 
sus grupos de interés. 

El propósito corporativo sirve 
como brújula y ayuda a las em-
presas en la toma de decisiones. 
Cuando este propósito es compar-
tido con los empleados actúa como 
unificador y fomenta un sentido 
de causa común y pertenencia. 

Sostenibilidad, resiliencia y 
propósito: un círculo virtuoso 
Nuestra investigación muestra 
que existe una estrecha relación 
entre propósito, sostenibilidad, y 
resiliencia, en la que cada una re-
fuerza a las demás, formando ci-
clos de retroalimentación positi-
va entre ellas, lo que puede con-
ducir a la prosperidad a largo pla-
zo de las organizaciones. 

Al fomentar un sentido de cau-
sa común, el propósito corporati-

vo favorece la implicación de la 
organización con los grupos de 
interés, y viceversa. También fa-
vorece la generación y gestión del 
conocimiento, lo que mejora la re-
siliencia organizativa. Esto, a su 
vez, la posiciona mejor ante los 
cambios y desafíos del entorno y la 
encamina hacia la sostenibilidad 
corporativa. 

Además, un propósito definido 
no sólo guía los esfuerzos de sos-
tenibilidad y resiliencia, sino que 
también se ve reforzado por sus 
efectos positivos. Por ejemplo, la 
resiliencia organizacional puede 
ayudar a garantizan el cumpli-
miento del propósito de la orga-
nización, ya que permite retener 
la identidad organizacional du-
rante disturbios. Así mismo, el de-
sarrollo sostenible favorece la ali-
neación entre diferentes propó-
sitos y provee recursos económi-
cos para la continuidad del pro-
pósito. Adicionalmente, las prác-
ticas sostenibles permiten a las 
organizaciones anticiparse a los 
riesgos y de esta manera ser más 
resilientes. 

Para la prosperidad de las 
organizaciones 
Entendida la interconexión entre 

propósito corporativo, resiliencia 
organizacional y sostenibilidad 
corporativa y sus beneficios para 
su prosperidad a largo, la empre-
sa debe: 

1. Tomar conciencia de la im-
portancia de tener un propósito 
corporativo bien definido, que haga 
de palanca para la resiliencia or-
ganizativa y la sostenibilidad cor-
porativa. 

2. Compartir con stakeholders 
y empleados, mediante palabras 
y acciones, el propósito corpora-
tivo, para llevarlos a pensar y refle-
xionar sobre sus propios valores, 
sus conexiones con dicho propó-
sito y con cómo ayudar a alcan-
zarlo, y que puedan sentir que sus 
tareas diarias contribuyen a cum-
plirlo. 

3. Entender la resiliencia orga-
nizativa y la sostenibilidad corpo-
rativa como apoyos del propósito 
corporativo. Los directivos pue-
den esperar que el propósito com-
partido se refuerce en la medida 
que la organización es más resi-
liente y sostenible. Por tanto, pue-
den promover simultáneamente 
otras iniciativas que fomenten 
comportamientos sostenibles y 
les permita anticiparse y adaptar-
se a los cambios y las crisis.

MARÍA PAULA FLÓREZ JIMÉNEZ 
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. 
Klingele Embalajes Canarias, S.A. 
ha demostrado un fuerte compro-
miso con la sostenibilidad ambien-
tal a través de un ambicioso pro-
yecto de descarbonización. La ins-
talación de un parque fotovoltai-
co, que actualmente cubre el 40% 
de sus necesidades energéticas, es 
uno de los pilares de este proyec-
to, con la meta de alcanzar el 100% 
en el futuro. Además, están desa-
rrollando una caldera eléctrica para 
sustituir el uso de combustibles fó-
siles y generando vapor a partir de 
biogás obtenido de biomasa local. 
Estas medidas no solo fomentan 
el uso de energía renovable, sino 
que también reducen la huella de 
carbono y optimizan el aprovecha-
miento de recursos locales. 

La empresa se ha especializa-
do en la producción de envases 
de cartón ondulado, un material 
altamente sostenible y recicla-
ble. Este cartón se fabrica a par-
tir de papel reciclado o de culti-
vos específicos, lo que evita la ne-
cesidad de retorno para su reci-
claje y minimiza la huella de car-
bono. Klingele Embalajes ha in-
vertido en tecnología avanzada, 
incluyendo la máquina de tro-

quelado más innovadora de Ca-
narias y la Costa Occidental afri-
cana, lo que les permite mante-
ner altos estándares de eficien-
cia y calidad en sus productos, 
consolidando su liderazgo en el 
mercado y destacándose como 
pioneros en la industria. 

Expansión Internacional y 
Exportaciones 

En respuesta a las limitaciones 
del mercado local canario, la em-
presa ha ampliado  su presencia 
internacional, enfocándose prin-

cipalmente en África y América del 
Sur. En 2023, exportaron más de 
400 contenedores, un notable in-
cremento desde los 16 contenedo-
res en 2013. Este crecimiento re-
fleja su capacidad para superar los 
desafíos logísticos y comerciales y 
competir en mercados globales exi-
gentes. Klingele Embalajes ha afian-
zado su reputación en países como 
Mauritania, Senegal, Costa de Mar-
fil y Ghana, convirtiéndose en una 
de las principales industrias ex-
portadoras desde los puertos ca-
narios.  

Compromiso con la Calidad y 
la Seguridad 

El compromiso de Klingele Em-
balajes con la calidad y la seguri-
dad se evidencia en sus numero-
sas certificaciones. La empresa 
posee la certificación ISO 9001, 
que garantiza la calidad de sus 
procesos y la satisfacción del 
cliente, así como la ISO 45001, 
centrada en la gestión de la se-
guridad y salud laboral. Además, 
desde 2019 cuentan con la cer-
tificación FSC, que asegura la ges-
tión forestal sostenible de los ma-

teriales utilizados. Estas certifi-
caciones reflejan su dedicación 
a la mejora continua, la seguri-
dad de sus empleados y la res-
ponsabilidad social. 

Valores y Cultura 
Organizacional 

La cultura organizacional de 
Klingele Embalajes Canarias se 
basa en valores como la respon-
sabilidad con el entorno, la ho-
nestidad y la dedicación al clien-
te. La empresa fomenta la igual-
dad de oportunidades y ha in-
crementado la representación 
de mujeres y minorías en posi-
ciones de liderazgo, reafirman-
do su compromiso con la diver-
sidad y la inclusión. Este enfo-
que ha motivado a sus emplea-
dos a alcanzar su máximo po-
tencial, asegurando altos nive-
les de satisfacción del cliente y 
retención de talento. 

En resumen, Klingele Emba-
lajes Canarias, S.A. se destaca 
por su capacidad de adaptación, 
su compromiso con la sosteni-
bilidad, la calidad de sus pro-
ductos y su dedicación a emplea-
dos y clientes, consolidándose 
como un referente en el desa-
rrollo industrial sostenible en 
Canarias.

Klingele Embalajes Canarias: un Modelo de Desarrollo 
Sostenible e Industrial en Canarias 
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. La 
Consejería de Transición Ecoló-
gica y Energía del Gobierno de 
Canarias, liderada por Mariano 
Hernández Zapata, publica la pri-
mera resolución de concesión 
provisional de subvenciones para 
el fomento de la descarboniza-
ción en el sector industrial, (Pro-
grama 3, líneas 1 y 2) por valor 
de 11,3 millones de euros a car-
go de fondos Next Generation. 
Una subvención que cuenta con 
un presupuesto total de 74 millo-
nes de euros y que forma parte 
de la Estrategia de Energía Sos-
tenible de Islas, cuya cuantía to-
tal es de 301,7 millones de euros 
gestionados por la Consejería.  

El consejero ha explicado que, 
con esta acción, “realizamos la 
primera concesión de ayudas de 
la Estrategia de Energía Sosteni-
ble de Islas al sector industrial”  
pero aclara que “no la primera”. 
Ya que, según recordó, “hace poco 
anunciábamos también otra con-
cesión, por valor de 14,2 millo-
nes de euros para fomentar la au-
tosuficiencia energética en ad-
ministraciones públicas, vincu-
ladas al  Programa 1, también de 
fondos Next Generation y segui-
remos en esa línea”. 

Un hecho que, sumado a otros 
ejemplos como  acelerar las con-
cesiones y abonos de los progra-
mas de Autoconsumo y Moves III, 
según Zapata, “pone de manifies-
to que estamos cumpliendo con 
nuestro anuncio de desbloquear 
los más de 23.000 expedientes 
pendientes de concesión este 
2024”. Concretamente, sobre es-
tas ayudas a la descarbonización 
del sector industrial, Zapata des-
tacó que “ya habíamos realizado 
una modificación de las bases 
que las regían, ampliando los pla-

zos para los hitos de ejecución, 
que ahora llegarán hasta el 31 de 
diciembre de 2025”.  Todo ello 
“en respuesta a la preocupación 
del sector y a la nuestra propia 
ante un riesgo real de contar con 
un gran desistimiento de expe-
dientes, y trabajando con objeti-

vos realistas”. Una acción que, 
según comenta el consejero del 
área, “continúa ahora con esta 
primera concesión de ayudas, to-
mando la velocidad de crucero 
que tenemos prevista para este 
plan de choque”. 

Dentro de este Programa 3, se 

destinarán para la Línea 1, enfo-
cada a proyectos integrados de 
renovables y eficiencia en el sec-
tor industrial, una concesión pro-
visional total de 8,92 millones de 
euros, (dentro del valor total de 
esta línea, con 9 millones de eu-
ros) y en la Línea 2, ligada al de-

sarrollo de comunidades energé-
ticas en polígonos industriales, 
un total de 2,38 millones de eu-
ros, (dentro del valor total de esta 
línea con 65 millones de euros). 

Es previsible que en futuras 
concesiones, y según se recoge 
en las bases, pueda movilizarse 
presupuesto entre líneas, que per-
mitan ejecutar la totalidad del 
mismo. La potencia instalada a 
subvencionar en esta concesión 
asciende a 14,1 megavatios. 

Una vez publicada la resolu-
ción en el Tablón de Anuncios 
Electrónico de la Comunidad Au-
tónoma de Canarias, los benefi-
ciados cuentan con un plazo de 
10 días hábiles para aceptar ex-
presamente la subvención, así 
como para aportar los documen-
tos requeridos. 

Otras medidas para 
desatascar los fondos 
La Consejería de Transición Eco-
lógica y Energía, ha llevado a cabo 
la ampliación de plazos y modi-
ficación de las bases del presen-
te Programa 3, pero también del 
Programa 1, destinado al fomen-
to de la autosuficiencia energé-
tica de las administraciones pú-
blicas (87 millones de euros)  y 
del programa 2, destinadas al fo-
mento del autoconsumo compar-
tido y el desarrollo de comunida-
des energéticas en diferentes sec-
tores (82 millones de euros). 

Además, se está trabajando en 
acelerar las concesiones y abo-
nos de los programas de Auto-
consumo y Moves III. En el caso 
de la subvención Moves III, está 
abierta hasta el 31 de julio de este 
año y solo en los últimos dos me-
ses ha recibido más de 1.000 nue-
vas solicitudes, por lo que el vo-
lumen total de expedientes en 
tramitación asciende ya a más de 
23.000.

Mariano Hernández Zapata 
«El plan de choque de Fondos Next avanza a buen ritmo. 

Adjudicamos 11,3 millones para el sector industrial»
Consejero de Transición Ecológica y Energía del Gobierno de Canarias
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. El 
Gobierno de Canarias, a través de 
Proexca, acompañó a siete em-
presas asociadas a Asinca en mi-
sión comercial a Casablanca, Ma-
rruecos, para mantener reunio-
nes de negocios que favorezcan 
la exportación de sus productos, 
abriendo nuevas líneas de comer-
cio internacional con África. 

Tirma, Gofio La Piña, Bollería 
El Neo, Quesos Flor de Valsequi-
llo, iWater, Urbaneando y RB In-
ternacional son las empresas ca-
narias que participaron en esta 
misión. Sectores como el agroa-
limentario, ingeniería de trata-
miento de aguas, mobiliario ho-
telero y servicios de distribución 
y logística son las áreas de inte-
rés para dichas empresas en el 
mercado africano. 

El grupo fue recibido por el 
consejero económico y comer-
cial de la Embajada de España 
en Casablanca, Javier Sanz; re-
presentantes del Consejo Eco-
nómico Marruecos - España (CE-
MAES) y de la Cámara de Comer-
cio de España en Casablanca; así 

como importadores y distribui-
dores marroquíes y cadenas de 
supermercados de referencia. 

Desde la delegación de Proex-

ca en Marruecos, se organizó un 
plan de reuniones individuales 
en base a los objetivos e intere-
ses de cada una de estas empre-

sas participantes en la misión, 
de cara a personalizar la satis-
facción de necesidades y hacer 
de esta visita un hito provecho-

so para ambas partes. 
Además, un día después los 

empresarios tuvieron un encuen-
tro con el cónsul general de Es-
paña en Casablanca, Luis Belzuz 
de los Ríos, en el networking or-
ganizado para la promoción de 
los productos canarios. Estuvie-
ron en la misma invitados im-
portadores y distribuidores ma-
rroquíes, organizados en mesas 
individuales de reunión donde 
se exponer también los produc-
tos, servicios y catálogos para 
cerrar acuerdos comerciales. 

Esta misión es importante 
para el grupo de trabajo de 
Proexca de cara a identificar los 
productos en los que enfocarse, 
así como a los posibles impor-
tadores y distribuidores y traba-
jar en acciones futuras de pro-
moción de productos canarios 
en Marruecos. La acción refuer-
za el plan sectorial con la indus-
tria canaria; trabajando en la 
promoción exterior de sus pro-
ductos, en aras de seguir mejo-
rando el crecimiento de la eco-
nomía del archipiélago y abrién-
dose a otros mercados, como el 
africano.

 Proexca refuerza la exportación de la industria canaria con 
Marruecos acompañando a siete empresas a Casablanca

Imagen del grupo reunido en Casablanca, Marruecos.  C7

El grupo mantuvo reuniones de trabajo con organismos nacionales y 
también reuniones individuales con empresas de interés para cada 

industria, en las que trataron la exportación de sus productos
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E n el mundo se con-
sume alrededor de 
un millón de bote-
llas de bebidas de 
plástico por minuto, 

con sus respectivos tapones. A 
ello, hay que añadirle el resto de 
los envases, como los briks, que 
también llevan tales elementos 
de cierre. 

Aproximadamente el 74 % de 
los residuos que nos encontra-
mos en las playas lo constituyen 
elementos plásticos, en gran pro-
porción los dichosos tapones de 
plástico. Pero no solo en las pla-
yas, también en cunetas de ca-
rreteras, parques y jardines, en 
el medio natural. 

Pero aún hay más. En la pro-
pia gestión de los residuos mu-
nicipales, en la fase de clasifica-
ción o separación en planta de 
los envases plásticos, los tapones 
sueltos acaban como rechazo en 
los vertederos, ya que no pueden 
ser retenidos por las cribas de 
clasificación. 

Un tapón de plástico puede ser 
fabricado de polímeros como po-
lietileno tereftalato (PET), polie-
tileno de alta densidad (PEAD) y 
polipropileno (PP), todos ellos 
materiales valiosos y reciclables, 
por lo que su pérdida es una mer-
ma importante de recursos. 

El problema surge cuando al 
desechar un envase de bebida de 
plástico o un brik, quitamos el ta-
pón. En ese instante, ese elemen-

to tiene tres destinos: o va al me-
dio convirtiéndose en un contami-
nante o va a la basura o contene-
dor de reciclaje, perdiéndose en 
la fase de clasificación y acaban-
do en un vertedero, o se dona a 
una ONG para que lo venda a un 
reciclador y con ese dinero finan-
ciar acciones solidarias (tapones 
solidarios). 

La población en general res-
ponde de manera positiva a las 

causas solidarias, por lo que la 
recogida de tapones viene sien-
do popular, se puede ver incluso 
en hospitales. La cuestión es que 
la transparencia de este sistema, 
en general, no ha sido la que de-
bería ser en algunos casos. 

La organización en cuestión 
recibe los tapones ya clasifica-
dos, por tanto, una materia pri-
ma limpia y de buena calidad, y 
la vende a precio de mercado (en-

tre 100 a 500 €/t, equivalente a 
unos 500 000 tapones) a un re-
ciclador. 

Teóricamente, con esos fondos 
recibidos por la venta de tapones 
tiene que desarrollar proyectos 
solidarios de ayudas a terceros o 
investigación, pero el seguimien-
to de la aplicación de esos fondos 
por parte de la población donan-
te es casi nula y se tiene muy poca 
información de ello, salvo raras 

excepciones. Como resultado, la 
desconfianza en el sistema au-
menta cada vez más y se van re-
cogiendo menos tapones, aca-
bando como residuo donde no 
debe. 

Una nueva ley para unirlos a 
todos 
Por todo ello, la Unión Europea, 
aprobó la Directiva 2019/904, re-
lativa a la reducción del impacto 
de determinados productos de 
plástico en el medio ambiente, 
que ha sido transpuesta en Espa-
ña a través de la Ley 7/2022 de 
residuos de envases para una eco-
nomía circular. En lo referente a 
los tapones de plástico, su artí-
culo 57 señala textualmente: 

«A partir del 3 de julio de 2024, 
solo se podrán introducir en el 
mercado los productos de plás-
tico de un solo uso enumerados 
en la parte C del anexo IV cuyas 
tapas y tapones permanezcan 
unidos al recipiente durante la 
fase de utilización prevista de di-
cho producto». 

Se refiere en concreto a pro-
ductos de plástico de un solo uso 
sujetos a requisitos de ecodise-
ño, como recipientes para bebi-
das de hasta tres litros de capa-
cidad; recipientes utilizados para 
contener líquidos, como las bo-
tellas para bebidas, y los envases 
compuestos para bebidas. 

 
Es decir, en estos envases para 

Dichosos tapones

JOSÉ VICENTE LÓPEZ 
Investigador en el Departamento de Ingeniería y Gestión Forestal y Ambiental, Universidad Politécnica de Madrid (UPM)
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bebidas los tapones han de que-
dar unidos a los mismos por ley. 

La opinión de los consumidores 
Por desgracia, esto no se ha sa-
bido comunicar correctamente a 
la población. Ciertas compañías, 
con buen criterio, se han adelan-
tado a la ley y han puesto en el 
mercado sus productos con los 
tapones adheridos al envase. Sin 
embargo, la población en gene-
ral, en un principio, ha encontra-
do la medida poco lógica por la 
incomodidad de manejar una bo-
tella con un tapón que no se de-
senrosca del todo. Muchos llegan 
incluso a arrancar el tapón des-
de el primer momento de aper-
tura del envase, perdiéndose la 
eficacia del diseño del sistema. 

En un sondeo informal reali-
zado a 98 estudiantes de tercer 
curso de los grados de Ingenie-
ría del Medio Natural e Ingenie-
ría de las Tecnologías Ambienta-
les de la Universidad Politécnica 
de Madrid (entre 20 y 22 años) 
referente a la opinión que tenían 
sobre los tapones adheridos a las 
botellas, las respuestas fueron 
las siguientes: 

- Al 15 % no les gustaba y les 
incomodaba la medida. 

- Al 78 % les parecía correcta 
la medida. 

- Al 7 % les daba igual. 
Del 78 % que veía correcta la 

medida, aproximadamente algo 
más de la mitad arrancaban el ta-

pón, señalando que lo dejaban 
en la misma mesa de consumi-
ción, lo enroscaban nuevamen-
te a la botella, lo tiraban donde 
estuviesen o bien se lo llevaban 
a casa para su posterior dona-
ción. En definitiva, aunque evi-
dentemente este pequeño son-
deo solo sirve para hacernos una 
idea de las reacciones a la medi-
da, el resultado final no es de lo 
más satisfactorio. 

Nos tendremos que ir 
acostumbrando 
La tipología de estos tapones es 

variada: a rosca, a presión, sin 
rosca…, pero claramente nos ten-
dremos que ir acostumbrando a 
manejarlos de manera adecua-
da. En un principio las desven-
tajas para la población son cla-
ras: la incomodidad de beber en 
el mismo envase, derrames del 
líquido al verter en los vasos, ma-
yor dificultad del cierre en tapo-
nes a rosca y peor estanqueidad. 

Por otra parte, durante mis vi-
sitas a las plantas de clasifica-
ción, algunos técnicos han seña-
lado que si el tapón queda adhe-
rido al envase en posición abier-

ta, en la clasificación o separa-
ción automática mediante siste-
mas ópticos estos podrían iden-
tificarlo como otro tipo de plás-
tico y podrían llegar a separarse 
como tal erróneamente. Lógica-
mente es una cuestión de proba-
bilidad que no tiene por qué afec-
tar al rendimiento neto de la plan-
ta.Pero como norma, los tapones 
siempre deben enroscarse o fi-
jarse al envase para su reciclaje. 

Además, la fabricación de ta-
pones más complejos conlleva 
costes asociados que encarecen el 
envase, pudiendo afectar a em-

presas y consumidores. 
En el diseño y fabricación de 

tapones y cierres de plástico inter-
vienen sólo unos pocos procesos: 
el moldeado, la impresión y el 
control de calidad. La imputación 
de los costes laborales, los costes 
energéticos y las mejoras técni-
cas pueden tener un impacto en 
los costes de producción, lo que a 
su vez tiene un impacto en los 
precios. 

Hacer diseños más complejos 
e imaginativos, como tapas a 
prueba de niños, cierres especí-
ficos y estos adheridos a los en-
vases puede resultar más caro 
para las empresas. El coste está 
influido por el grado de comple-
jidad del diseño y la tecnología 
necesaria. Las grandes compa-
ñías generalmente se benefician 
de las economías de escala, ya 
que les permiten fabricar tapo-
nes y cierres de manera más efi-
ciente y barata. El coste de pro-
ducción podría ser mayor para 
las empresas más pequeñas e in-
fluir en el producto final y su pre-
cio y dejarlas fuera del mercado 
frente a las grandes. 

Como siempre pasa en la so-
ciedad cuando se impone un sis-
tema innovador como el que es-
tamos describiendo, el rechazo 
inicial es evidente. Al cabo del 
tiempo se acaba asimilando sin 
problema alguno y, en el peor de 
los casos, siempre cabe quitar el 
tapón y donarlo a una ONG.

  JEANINE BEARE/FLICKR
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L os países miembros 
de la Unión Europea 
destinan grandes re-
cursos para que sus 
empresas sean más 

eficientes en la gestión de los 
recursos naturales y la genera-
ción de residuos. Desde 2015, 
la economía circular es una de 
sus principales palancas para 
dejar atrás el modelo de produc-
ción lineal, agresivo con el me-
dioambiente.  

El objetivo es transitar hacia la 
circularidad económica, que mi-
nimiza el consumo de energía y 
recursos naturales y la genera-
ción de residuos.  

No obstante, tras analizar las 
respuestas de 26 361 pymes eu-
ropeas a tres encuestas del Eu-
robarómetro de Eurostat reali-
zadas en 2015, 2018 y 2021 res-
pectivamente, podemos seña-
lar que para las pymes europeas 
la sostenibilidad medioambien-
tal es una cuestión de estrate-
gia empresarial que aprenden 
unas de otras. 

La complejidad reguladora de 
la UE, la falta de coordinación 
entre instituciones y la dificultad 
de acceder a las ayudas públi-
cas dificultan la consecución del 
objetivo de la circularidad eco-
nómica en Europa. 

Tras la sostenibilidad global 
La transición hacia una econo-
mía más sostenible es un propó-
sito global que afecta a todos los 
países comprometidos con los 
Objetivos de Desarrollo Sosteni-
ble de Naciones Unidas, particu-
larmente con el objetivo 12, que 
aspira a alcanzar una produc-
ción y un consumo más inclusi-
vo y responsable con nuestro en-
torno. 

Superar el patrón tradicional 
de producción y consumo es un 
desafío difícil, que requiere de la 
participación de todos y mucha 
perseverancia. 

En sus primeras formulacio-
nes, la economía circular conta-
ba con tres grandes frentes, agru-
pados bajo el acrónimo 3R: redu-
cir, reutilizar, reciclar. Poco des-
pués eran ya 6R: reducir, reutili-
zar, reparar, reciclar, rediseñar y 
reacondicionar. Más tarde, pasa-
ron a ser 9: 

1. Repensar 
2. Redudir 
3. Reutilizar 
4. Reparar 
5. Reacondicionar 
6. Remanufacturar 
7. Rediseñar 
8. Reciclar 
9. Recupear 

La transición verde en Europa 
Por su parte, la Comisión Euro-

pea ha reflejado en varios pro-
gramas las iniciativas que per-
mitirán a sus ciudadanos, insti-
tuciones y empresas disfrutar de 
un entorno más saludable y res-
ponsable. En 2015, se acordó un 
plan de acción para facilitar a las 
pequeñas y medianas empresas 
la adopción de medidas para re-
ducir el consumo de recursos na-
turales y fomentar el reciclaje. 

Más tarde, en marzo de 2020, 
la Comisión Europea adoptó un 
nuevo plan de acción de econo-
mía circular para transitar ha-
cia una economía más respetuo-
sa con el medioambiente, más 
eficiente en el uso de recursos y 
más sostenible. 

La cuestión es cambiar los mo-
tores del crecimiento hacia un 

modelo económico y social más 
respetuoso con el entorno y las 
personas, e ir cerrando el círcu-
lo de la economía circular, basa-
da en la sostenibilidad y el reci-
claje. 

Estudio y análisis 
Para abordar la transición circu-
lar europea de la UE se necesi-
tan indicadores que reflejen el 
punto en el que se encuentran 
sus países miembros y el ritmo 
con el que se ejecutan los cam-
bios. Para obtener dichos indi-
cadores, la Comisión Europea 
realiza encuestas a las empresas 
y los ciudadanos sobre las ini-
ciativas vinculadas a la circula-
ridad económica. 

A partir de las respuestas de 

26 361 pymes a tres encuestas 
de Eurostat presentadas en 
2015, 2018 y 2021, hemos po-
dido observar cómo las empre-
sas europeas convergen hacia 
una economía sostenible y cuál 
ha sido el impacto de las políti-
cas públicas europeas en este 
proceso durante el período 
2015–2021. 

Sostenibilidad y estrategia 
empresarial 
El tránsito de las empresas eu-
ropeas hacia un modelo circu-
lar no emerge como un reto ais-
lado: es un componente rele-
vante de su estrategia empre-
sarial, que tiende a mejorar los 
niveles de eficiencia y produc-
tividad, las capacidades digita-
les y la capacidad innovadora 
de la empresa. 

Vemos también cómo las em-
presas europeas adoptan prác-
ticas circulares a través de un 
proceso de aprendizaje, en fun-
ción del compromiso medioam-
biental de las empresas de su 
entorno más inmediato. 

No obstante, las pymes en-
cuestadas señalan como algu-
nas de las trabas más impor-
tantes para ser más sostenibles: 

1. La complejidad del marco 
regulatorio de la UE. 

2. La escasa coordinación ins-
titucional a todos los niveles 
(gobiernos, organizaciones em-
presariales, universidades e ins-
tituciones locales). 

3. La dificultad para acceder 
a las ayudas públicas. 

Así pues, desde la perspecti-
va de gobiernos e instituciones, 
es necesario crear una atmós-
fera favorable al cambio y la sos-
tenibilidad, que consolide el li-
derazgo de las empresas más 
conscientes del reto y, al mis-
mo tiempo, facilite que las em-
presas rezagadas transiten ha-
cia la circularidad mediante la 
imitación y el aprendizaje.

AGUSTÍ SEGARRA BLASCO 
Catedrático de Economía, Universitat Rovira i Virgili

Las pymes europeas aprenden a  
ser circulares y sostenibles

   CHAYANUPHOL / SHUTTERSTOCK

Sábado 29.06.24  
CANARIAS7

ELABORADO EN CANARIAS62



CANARIAS7
 

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. La 
Comisión de Economía, Indus-
tria y Comercio del Parlamento 
de Canarias visitó, el pasado lu-
nes 17, el Consorcio de la Zona 
Franca de Gran Canaria. Una vi-
sita que sirvió para explicar la la-
bor que desempeña la Zona Fran-
ca de Gran Canaria, los proyec-
tos en los que se encuentra in-
mersa, así como las oportunida-
des futuras que ofrece. 

La visita  contó con la presen-
cia de Luz Reverón, presidenta 
de la Comisión de Economía, In-
dustria y Comercio del Parlamen-
to de Canarias y portavoz del Par-
tido Popular; Luis Campos, por-
tavoz de NC-BC; Nicasio Galván, 
portavoz de VOX; Raúl Acosta, 
portavoz de AHI; Tamara Raya 
portavoz del Grupo Parlamenta-
rio Socialista y Natalia Évora, por-
tavoz del Grupo Nacionalista Ca-
nario. 

Luz Reverón, presidenta de la 
Comisión de Economía, Indus-
tria y Comercio del Parlamento 
de Canarias y portavoz del Parti-
do Popular, destacó la importan-
cia de la visita a la Zona Franca, 
señalando que «brinda la opor-
tunidad de comprender y valo-
rar el papel crucial que desem-
peña en el desarrollo económico 
de Canarias, tanto en Tenerife 
como en Las Palmas». Reverón 
subrayó la necesidad de recono-
cer la Zona Franca como un ins-
trumento significativo que pue-
de beneficiar a todos los canarios 
y abogó por su fortalecimiento y 
expansión para fomentar el pro-
greso económico y el bienestar 
de la región. 

Por su parte, el portavoz de NC-
BC, Luis Campos destacó que «sa-
ber que hay instrumentos pode-
rosos que pueden contribuir al 
crecimiento económico y a la di-
versificación ha sido de gran ayu-
da». Campos añadió además que, 
sin duda, el potencial de desarro-
llo y crecimiento para la econo-
mía se ha podido palpar gracias 
a la Zona Franca de Gran Cana-
ria. El portavoz a su vez expresó 
tras la visita que la Zona Franca 
es una de las grandes descono-
cidas y todavía no está suficien-
temente aprovechada, por lo que 
«ahora nos toca a quienes esta-
mos en la Comisión de Economía 
del Parlamento de Canarias con-

tribuir a impulsarla y desarro-
llarla». 

Desde VOX, su portavoz, Nica-
sio Galván, afirmó que ha sido 
muy importante que la Comisión 
de Economía del Parlamento de 
Canarias haya tenido la oportu-
nidad de presenciar de primera 
mano el potencial y las oportu-
nidades que ofrece la Zona Fran-
ca de Gran Canaria, así como la 
experiencia de visitar empresas 

líderes en tecnología y el trabajo 
de calidad que se realiza en ellas. 
Galván también avanzó que es-
peran que la próxima visita sea 
a la Zona Franca de Vigo, lo que 
permitirá tener una visión aún 
más amplia de las posibilidades 
de crecimiento no solo para la 
ciudad, sino para toda la región. 

Tamara Raya, portavoz del Gru-
po Parlamentario Socialista de la 
Comisión, calificó de «muy inte-

resante» la visita a la Zona Fran-
ca de Gran Canaria.  

Raya destacó que «es muy po-
sitivo sacar el Parlamento a la ca-
lle» para conocer de primera 
mano los distintos organismos y 
su funcionamiento, lo cual per-
mite identificar oportunidades y 
potenciales. Subrayó que la visi-
ta ha sido «muy instructiva» y ha 
resaltado la necesidad de darle 
más proyección a esta herramien-

ta infrautilizada, ya que atrae in-
versión, genera empleo y favore-
ce la internacionalización. 

También desde la Agrupación 
Herreña Independiente, su porta-
voz Raúl Acosta, calificó de «muy 
fructífera» la visita y aseguró que 
la cita ha permitido a la Comisión 
valorar la potencialidad de la Zona 
Franca, entender su funciona-
miento actual e identificar sus 
carencias.  

Asimismo, también subrayó la 
importancia de que el Parlamen-
to de Canarias colabore en su me-
jora, con el objetivo de que la Zona 
Franca de Gran Canaria se con-
vierta en una palanca de cambio 
y diversificación de la economía 
canaria. 

Desde el Grupo Nacionalista 
Canaria, Natalia Évora expresó 
su agradecimiento por poder co-
nocer los proyectos en marcha y 
los futuros planes para las zonas 
francas de Gran Canaria y Tene-
rife. Además, valoró la visita a 
Oryx y Amspec, empresas ya es-
tablecidas en la zona, como ejem-
plo de casos de éxito.  

Évora además también abogó 
por la expansión de las zonas 
francas al resto de las Islas Cana-
rias, resaltando la necesidad de 
seguir trabajando y aprovechan-
do las oportunidades que estas 
brindan. 

La Comisión pudo conocer de 
primera mano en su visita la es-
trategia de la Zona Franca de 
Gran Canaria, a través de una bre-
ve exposición de hitos consegui-
dos hasta el momento y proyectos 
futuros, como su estrategia en 
Latinoamérica, a través de una 
conexión en directo con Colom-
bia; así como la estructura de la 
Zona Franca de Tenerife para la 
que contó con la exposición de 
su delegado Manuel Martínez. 
Tras las presentaciones se reali-
zó además una visita a las em-
presas Oryx y Amspec, que ope-
ran en la Zona Franca de Gran 
Canaria.

La Comisión de Economía del 
Parlamento de Canarias conoce 
la Zona Franca de Gran Canaria

La Comisión ha conocido 
la labor que desempeña   
la Zona Franca de Gran 
Canaria y las 
oportunidades que ofrece

Los portavoces de la Comisión han podido visitar la Zona Franca de Gran Canaria, así como las empresas 
Oryx y Amspec, que operan en la Zona Franca.  C7

Sábado 29.06.24  
CANARIAS7

ELABORADO EN CANARIAS 63



L a inteligencia artifi-
cial está redefiniendo 
el equilibrio mundial 
en geopolítica. Su do-
minio permite el con-

trol de la economía y el nuevo em-
pleo. Estamos inmersos en la 
cuarta revolución industrial, con 
un nuevo quinto, sexto o séptimo 
poder que aumenta exponencial-
mente cada día. 

Estados Unidos, los países de 
Asia-Pacífico (especialmente Chi-
na) y la Unión Europea (UE) pro-
ponen diferentes modelos para 
el desarrollo de la tecnología en 
la carrera por el dominio de un 
nuevo mundo. 

China es el país que más inver-
sión realiza en IA. Se prevé que 
supere los 38 000 millones de dó-
lares en 2027, cerca del 9 % del 
total mundial, según un informe 
de la industria. En China es el Es-
tado el principal impulsor, aun-
que cuenta con una plataforma 
de empresas tecnológicas rele-
vantes. La población es muy 
abierta a la tecnología, y esto ga-
rantiza al Estado manejar gran-
des conjuntos de datos en un 
enorme campo de experimenta-
ción con más de 700 millones de 
usuarios de internet. El merca-
do chino está cerrado a muchas 
plataformas estadounidenses y 
el país cuenta con un número de 
titulados en ciencia e ingeniería 
mucho mayor que en otros paí-
ses: casi 3,6 millones en 2020, 
seguida de India con 2,6 millo-
nes y EE. UU. con 820 000. 

A años luz de distancia, los paí-
ses de la UE que aparecen entre 

los 10 primeros en el ranking de 
titulados en ciencias son Francia 
y Alemania con 220 000 y 216 
000, respectivamente. 

La guerra de poder de China y 
EE. UU. 
El verano pasado, el Gobierno chi-
no emitió una protesta formal por 
la orden de EE. UU. de prohibir 
inversiones en entidades chinas 
que participen en los sectores de 
semiconductores y microelectró-
nica, tecnologías de información 
cuántica e inteligencia artificial. 

EE. UU. alega que estas limita-
ciones se deben a su papel fun-
damental en la aceleración del 
desarrollo de capacidades mili-
tares, de inteligencia, de vigilan-
cia y cibernéticas avanzadas. Es 
cierto que en EE. UU. el sector 
privado actúa como impulsor 
principal de la nueva revolución 
tecnológica, pero es importante 
el peso de los proyectos de inves-
tigación apoyados por DARPA (De-
fense Advanced  Research Pro-
jects Agency), agencia del Depar-
tamento de Defensa de Estados 
Unidos responsable del desarro-
llo de nuevas tecnologías para 
uso militar. 

Microsoft y el PIB de Francia 
Las mayores empresas del sec-
tor son de EE. UU., ejercen prác-
ticamente un monopolio sobre el 
desarrollo actual de la tecnolo-

gía y figuran en los primeros 
puestos mundiales por su valor 
en bolsa. 

Estas macroempresas empie-
zan a tener peso de Estado. Mi-
crosoft se situó recientemente, y 
de nuevo, en la cima mundial tras 
subir más de un 50 % su cotiza-
ción en bolsa en 12 meses (datos 
del 13 de febrero de 2024). Ha 
sido la primera empresa en su-
perar la valoración de tres billo-
nes de dólares, equivalente al PIB 
de Francia. 

La capitalización bursátil a 13 
de febrero de 2024 en miles de 
millones de dólares de las 7 em-
presas más importantes del mun-
do muestra que solo una, Aramco 
(Arabia Saudí), está fuera del mer-
cado tecnológico (controla gas y 
otros combustibles). El reparto 
de la tarta mundial está, por este 
orden, en manos de Microsoft 
Corp., Apple Inc., Alphabet (Goo-
gle), Nvidia, Amazon y Meta 
Platforms. 

La hegemonía de estas gran-
des empresas favorece la atrac-
ción del talento. Y se expanden 
hacia otros territorios, especial-
mente países europeos. Aunque 
llamativamente este año el infor-
me HAI muestra un descenso de 
su atractivo: una disminución 
apreciable de estudiantes inter-
nacionales tanto en EE. UU. como 
en Canadá, especialmente en el 
nivel de máster. 

Las empresas deciden 
Estas grandes empresas tecno-
lógicas ejercen un poder indis-
cutible, y no sólo económico. Tie-
nen acceso a datos masivos (pro-
teger la privacidad y limitar con 
legislación la fuga de datos es de 
una complejidad cada vez ma-
yor), influencia global (no solo en 
EE. UU.) y una inmejorable repu-
tación entre el gran público que 
les permite liderar la innovación. 

Son las empresas las que dictan 
qué rumbo debe seguir la indus-
tria y la investigación e innova-
ción en todo el mundo. Es la in-
dustria la que domina la investi-
gación de frontera en IA, la cien-
cia básica, particularmente im-
portante para fortalecer la inde-
pendencia tecnológica y la 
soberanía de un país. Hace solo 
unos años la investigación de 
frontera la lideraba la academia, 
y es aquí donde Europa aún tie-
ne un papel relevante. 

Europa supera a China en 
instituciones de investigación 
En Europa la situación es mixta, 
con gran apoyo estatal en algu-
nos de los países miembros, prin-
cipalmente Francia y Alemania, 
y un número importante de star-
tups, especialmente en el Reino 
Unido. Pero no hay ninguna em-
presa tecnológica europea entre 
las primeras del mundo . Ade-
más, el continente no cuenta con 

grandes plataformas empresa-
riales como las de EE. UU. y Chi-
na. En Europa existe una relati-
va aversión al riesgo. Otra impor-
tante desventaja es la fuga de ta-
lento humano, fundamental para 
conseguir resultados de éxito. 

Pero sí hay una ventaja: Euro-
pa tiene un importante número 
de instituciones de investigación 
en el top 100 mundial, tantas 
como instituciones estadouni-
denses y muy por encima ambos 
de China. 

La situación es análoga en el 
ranking de universidades más 
prestigiosas en IA, en el que EE. 
UU. lidera y Europa le sigue muy 
de cerca, con presencia de sólo 
una institución china entre las 
diez primeras. 

¿Quién puede pagar el 
desarrollo de GPT-4? 
En el año 2023, la industria de-
sarrolló 51 modelos notables de 
IA, frente a 15 desarrollos de alto 
interés con origen en la acade-
mia. Por primera vez suben los 
modelos en colaboración entre 
ambos (21). 

Un factor relevante en este es-
cenario es el importante creci-
miento del coste económico en 
el desarrollo de estos modelos, 
grandes consumidores de recur-
sos computacionales y energéti-
cos. 

Como ejemplo, se estima que 
el coste de entrenamiento de los 
modelos de última generación 
GPT-4 de Open AI y Gemini Ultra 
de Google fue de 78 y 191 millo-
nes de dólares respectivamente, 
cifras imposibles para la inves-
tigación académica. 

El valor de Europa 
La UE ha tomado la iniciativa y el 
13 de marzo de 2024 aprobó la 
primera regulación en el mundo 
occidental sobre inteligencia ar-
tificial. 

El enfoque de la ley es desde la 
ética y pensada al servicio de las 
personas y no de la gran empre-
sa . Otros países como China y 
EE. UU. avanzan en su propia re-
gulación, pero con perspectivas 
muy diferentes . 

La apuesta de la UE por el AI 
Act intenta no frenar la innova-
ción, aunque hay voces discor-
dantes con la situación. 

La IA está trayendo una nueva 
ola de innovación, en la que se 
promocionan nuevas formas de 
emprendimiento tecnológico, 
pero también se persiguen nue-
vos valores, como la computación 
sostenible, la privacidad por di-
seño en los algoritmos o la sobe-
ranía tecnológica, presentes en 
la base regulatoria de la UE. 

Europa impulsa el uso de la IA 
en la lucha climática y la soste-
nibilidad, y el desarrollo de una 
IA con datos de más calidad y al-
goritmos más verdes que la ha-
gan sostenible. 

El valor ético: quizá este sea 
el camino que permita a la UE 
una posición fuerte en la impa-
rable revolución tecnológica del 
siglo XXI.

AMPARO ALONSO BETANZOS 
Ingeniera química española, investigadora en inteligencia artificial, Universidade da Coruña

El reparto del poder mundial en la cuarta 
revolución industrial y el papel de Europa

TRIBUNA LIBRE

   PIXELS HUNTER/SHUTTERSTOCK

China es el país que más inversión realiza en IA. Se prevé que supere los 38.000 
millones de dólares en 2027, cerca del 9 % del total mundial
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. En 
el marco del Plan Sectorial con el 
Clúster Canarias Excelencia Tec-
nológica, Proexca, bajo la direc-
ción del Gobierno de Canarias, 
participó apoyando la asistencia 
de startups canarias y poniendo 
a disposición de las mismas un 
stand que permitió que se genera-
sen nuevas alianzas comerciales 
y oportunidades de negocio. El 
stand sirvió de punto de encuen-
tro para inversores y empresas 
internacionales interesadas en 
conocer el ecosistema tecnológi-
co de las Islas. 

La participación de Canarias 

se ha realizado gracias a la estre-
cha colaboración con entidades 
como la Agencia Canaria de In-
vestigación, Innovación y Socie-
dad de la Información (ACIISI), el 
Clúster Canarias Excelencia Tec-
nológica, la Asociación Canaria 
de Startups, Empresas de Base 
Tecnológica e Inversores Ánge-
les (EMERGE), Archipélago Next, 
el Centro de Innovación Digital 
de Canarias (CIDIHUB), Mentor 
Day, Why Tenerife y BEST in Gran 
Canaria. 

Además, el Gobierno de Cana-
rias organizó un elevator pitch en 
el Demo Stage, donde ante una 
audiencia de más de 60 empre-
sas e inversores de todo el mun-

do se presentaron 18 proyectos 
desarrollados en Canarias. El 
evento fue inaugurado por el vi-
ceconsejero de Presidencia y pre-
sidente de Proexca, Alfonso Ca-
bello, quien señaló que “desde el 
Gobierno de Canarias se está tra-
bajando en la creación de un eco-
sistema de startups en las Islas, 
en el que éstas tengan a su dispo-
sición las herramientas necesa-
rias para crecer”. 

Durante el evento, las startups 
canarias tuvieron oportunidad de 
celebrar importantes reuniones, 
dándose, en algunos casos, la for-
malización de acuerdos comer-
ciales. Las empresas tecnológi-
cas de las Islas mantuvieron va-

rias reuniones durante los tres 
días de trabajo, variando el nú-
mero de reuniones entre 3 y más 
de 10 por empresa. Reuniones 
que se transforman en oportuni-
dades para seguir creciendo. 

Asimismo, 9 empresas de base 
tecnológica de latinoamérica que 
participaron en el programa de 
Proexca Canarias Latam Tech, 
asistieron al South Summit para 
conectar con empresas de Cana-
rias y abrir nuevas vías de cola-
boración, culminando en Madrid 
una visita de prospección en la 
que pudieron acercarse al ecosis-
tema empresarial del Archipiéla-
go. Todo ello refleja el esfuerzo 
del Gobierno de Canarias para, 

por un lado, atraer inversión di-
recta que genere oportunidades 
y empleo y, por otro, promocio-
nar las startups canarias. 

Canarias cuenta con más de 
1100 startups y es la quinta re-
gión española por número de star-
tups. Todo ello, sumado a otros 
indicadores, han posicionado a 
Santa Cruz de Tenerife y a Las Pal-
mas de Gran Canaria entre las top 
500 ciudades del mundo idóneas 
para las startups y entre las 10 
primeras de España. Las islas 
también cuentan con una dece-
na de organizaciones que pres-
tan apoyo, desde parques tecno-
lógicos, a centros de innovación, 
institutos y cámaras de comercio. 

El Gobierno de Canarias conti-
núa apostando por las empresas 
de base tecnológica del archipiéla-
go y por el crecimiento de las mis-
mas en territorio nacional e inter-
nacional. Una estrategia que tie-
ne puesto el foco en la diversifica-
ción de la economía regional y en 
la creación de un ecosistema tec-
nológico competitivo que atraiga 
inversión y genere puestos de tra-
bajo para la comunidad canaria.

Las startups canarias mantuvieron más     
de 100 reuniones en el South Summith

Cada una de ellas, apoyadas por Proexca en el evento South Summit, mantuvieron entre tres 
y más de 10 reuniones con potenciales inversores y empresas de todo el mundo

El stand sirvió de punto de 
encuentro para inversores y 
empresas internacionales 
interesadas en conocer el 
ecosistema tecnológico de las 
Islas.  C7
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